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ƾнатолий Ǎавлович и Наталȵȸ ƾлекǯеевна Куǯтовы. Фото ǯ ǯайта ƾǍК.

// кадровый вопрос

панорама новостей

ǦǰрǪǰеƼиǆеǯǭое 
нǪ͟рǪвление ǌǭоноǂиǭи

ˤубернатор Кузбасса Сергей ʴивилев заявил 
о перевыполнении плана по обучению кадров 
для ˢ˪К.

Кузбасс получил в прошлом году более 9 мил-
лионов рублей федеральной субсидии на целевое 
обучение 114 специалистов для аграрной отрас-
ли и производственную практику 136 студентов. 
Средства были направлены по госпрограмме 
«Комплексное развитие сельских территорий» и 
позволили компенсировать большую часть затрат 
на подготовку молодых специалистов на предпри-
ятиях региона, сообщила пресс-служба АПК.

«Мы продолжаем развивать сельское хозяй-
ство как стратегическое направление для эконо-
мики Кузбасса, и одна из главных задач – обеспе-
чение отрасли квалифицированными кадрами. В 
прошлом году желающих получить образование 
оказалось в семь раз больше, чем мы планирова-
ли: вместо 16 человек обучение прошли 114. Раду-
ет, что молодёжь активнее идёт работать в эту от-
расль», – подчеркнул губернатор Сергей Цивилев.

Пяти сельхозпредприятиям региона были воз-
мещены затраты по заключённым с работниками 
ученическим договорам на общую сумму 2,2 млн 
рублей. Шесть предприятий получили субсидию 
более 6,8 млн рублей на возмещение затрат, свя-
занных с оплатой труда и проживанием студентов, 
привлечённых для прохождения производствен-
ной практики.

В число таких специалистов в 2023 году вошла 
студентка второго курса Кузбасского аграрного 
университета Екатерина Перепечина. Она прошла 
производственную практику в СХП «Михайлов-
ское», которое получило субсидию по госпрограм-
ме «Комплексное развитие сельских территорий 
Кузбасса».

Как отметила студентка-практикантка Екате-
рина Перепечина, во время практики её научили 
управлять автоматическим сметанным аппара-
том и показали, как готовить молочные продукты. 
А также предложили трудоустройство.  

Напомним: в рамках госпрограммы «Ком-
плексное развитие сельских территорий», кото-
рая реализуется по инициативе президента Рос-
сии Владимира Путина, предприятиям выдаётся 
федеральная субсидия по двум направлениям: 
возмещение до 90 процентов затрат, связанных с 
оплатой труда и проживанием студентов, привле-
чённых для прохождения производственной прак-
тики, а также возмещение 90 процентов затрат по 
заключённым с работниками ученическим дого-
ворам. Это позволяет привлечь квалифицирован-
ные кадры на максимально благоприятных для 
работодателя условиях.

Ǌлȳга Соловȳева.

Фото ǭреǯǯǯлужǟы ƾǍК.

// перспективы

Жиǰǋ в ǱǍǰе и ǭоǂǄорǰе 
В �ͽ�� году в Кузбассе в рамках нацпроекта 
планируется благоустроить ��ͽ обˎектов. ˩бˎём 
ˉинансирования составит свыше �,� млрд рублей.

Отметим: в рамках нацпроекта «Жилье и городская 
среда», инициированного президентом России Владими-
ром Путиным, в Кузбассе благоустроено 2 827 объектов. 
На эти цели было направлено 8 млрд 649 млн рублей.

«Наш президент Владимир Путин не раз подчёрки-
вал важность обеспечения комфортной среды для жи-
телей России. У нас в Кузбассе уделяется много вни-
мания паркам, скверам, набережным и придомовым 
территориям. При этом жители голосуют и сами вы-
бирают места для благоустройства. Благодаря их не-
равнодушию создаются и модернизируются детские и 
спортивные площадки, скейт-парки, пешеходные тро-
туары и велодорожки. Эта работа будет продолжена, в 
2024 году по нацпроекту благоустроим 100 дворовых и 
70 общественных территорий», – отметил губернатор 
Сергей Цивилев.

За всё время действия нацпроекта новый облик обре-
ли 2 380 дворов и 447 общественных территорий Кузбас-
са. Так, в Кемерове благоустроено 522 двора и 38 обще-
ственных пространств. А в 2024 году в областном центре 
продолжится облагораживание сквера Новорождённых. 
Здесь отремонтируют пешеходные зоны, обновят озеле-
нение. Также сразу на четырех общественных простран-
ствах города появится современное освещение. Всего об-
новят 11 скверов. А в Новокузнецке благоустроят бульвар 
им. Манеева и 10 пешеходных тротуаров. Масштабные 
преобразования общественных пространств будут про-
ходить и в других территориях региона.

Ǆнга ǋетрова.Фото ǭреǯǯǯлужǟы ƾǍК.

// демография

ǦǆǪǯǰливы вǂеǯǰе
В наступившем �ͽ���м, который 
обˎявлен президентом ˫ˮ 
В. ˪утиным ˤодом семьи, 
в Кузбассе зарегистрировано 
�� браков.

«ЗАГСы только открылись в 
этом году после новогодних ка-
никул, и за два дня у нас в Кузбас-
се создано уже 55 новых семей. По-
здравляю молодожёнов и желаю 
им долгой счастливой совместной 
жизни. Пример для них и всех нас 

– семьи кузбассовцев, которые от-
метили юбилейные свадьбы, мы 
восхищаемся и гордимся ими», – 
сказал губернатор Сергей Цивилев.

Так, кемеровчане Станислав Ле-
онидович и Надежда Дмитриевна 
Задвинские отметили 50-летие се-

мейной жизни. Они воспитали 2 де-
тей. Супруг – полный кавалер знака 
«Шахтерская слава». Жена труди-
лась на химико-фармацевтическом 
заводе. В Калтане поздравляли зо-
лотых юбиляров Владимира Алек-
сандровича и Веру Генриховну Ат-
коновых. У супругов – 6 детей, 
11 внуков и уже 2 правнука.

Золотые юбиляры из Яшкинского 
округа Кустовы – одноклассники. По-
сле армии Анатолий Павлович сделал 
предложение Наталье Алексеевне, и 
уже через три недели они сыграли 
свадьбу. Главная гордость супругов – 
3 сына, 6 внуков и правнук.

Бриллиантовую свадьбу отме-
тили супруги Башлыковы из Ле-
нинск-Кузнецкого округа. Борис 
Иванович и Надежда Кузьминична 

познакомились на танцах и не рас-
стаются уже 60 лет. 

В кемеровском ЗАГСе чествова-
ли Анатолия Афанасьевича и Ли-
дию Ивановну Левиных. Юбиляры 

– 55 лет в браке. У супругов – 5 де-
тей, 8 внуков. 

Как отметила пресс-служба АПК 
со ссылкой на региональный ЗАГС, 
в прошлом году в Кузбассе появи-
лась 16 581 семья. 625 пар отметили 
золотую свадьбу (50 лет совмест-
ной жизни), 133 семьи – изумруд-
ную (55 лет), 63 семьи отпраздно-
вали бриллиантовую свадьбу (60 
лет), 22 – железную (65 лет вместе), 
и одна супружеская пара отметила 
70-летие совместной жизни – бла-
годатную свадьбу.

ƾера СǦворȭова.
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Фото ǭреǯǯǯлужǟы ƾǍК.

// акция

ǤоƽǪрǭи оǰ ͟оǂоǈниǭов ƫеƽǪ ǡороƿǪ

// слово редактора

ǧǪǭое Ǳƾ реǂеǯло
// обратная связь

ǜǭǰǱǪлǋные во͟роǯы и оǰвеǰы
˪ервый в �ͽ�� году номер нашей 
газеты выходит почти посередине 
ме˂ду двумя датами: собственно, 
её днём ро˂дения ��ͽ� года�� 
и отмечаемым �� января ʮнём 
российской печати. ˩ставляя 
за скобками все возмо˂ные шутки 
о том, что ˂урналистам только дай 
повод что�нибудь отпраздновать, 
хочется немного остановиться 
на значении двух ˑтих дат 
и для нашего проˉессионального 
сообщества, и для читателей.

Пётр Первый со свойственной ему порывисто-
стью основал первую в стране русскоязычную га-
зету (называлась она «Ведомости») ещё до того, 
как основал новую столицу – Санкт-Петербург, 
младше аж на четыре с половиной месяца. В этом 
при желании можно углядеть и некий символизм: 
мол, пресса всегда должна быть впереди и чуть ли 
не описывать событие до того, как оно произошло. 
Некоторые коллеги так и делают, а уж к добру ли 
или к худу, о том судить читателю. 

«Читателю судить» – такое, вообще говоря, 
справедливо и по отношению к писательскому 
труду, но писатель всегда имеет право (ну он так 
может думать) немного высокомерно отмахнуться 
в духе бессмертного «я творец, я так вижу». 

Журналист на подобное к читателю мнение не име-
ет права даже опосредованно, как, например, мастер, 
делающий для кого-нибудь удобное кресло, также не 
имеет права прикрываться творческими замысла-
ми, если вдруг кресло удобным не получилось. Крес-
ло должно быть удобным, материал в газете должен 
быть интересным, информативным и грамотным, в 
противном случае работа считается выполненной не-
удовлетворительно. Всё очень просто. 

Да, это именно работа, не особенно и лёгкая по-
рой, к слову говоря. Впрочем, плакаться о том, как 
нам тяжело живётся, я, пожалуй, не буду: есть рабо-
ты и потяжелее, но, опять же, сравнивать в данном 
случае что-то с чем-то некорректно. Любая работа 
может висеть на тебе невыносимым грузом, если 
хороший результат перестал радовать или если 
чувствуешь, что этого результата ты как раз не в си-
лах достичь, – тоже ведь непреложный это закон, 
справедливый для решительно любой профессии.

Мы стараемся хорошо делать свою работу. Здесь 
опять же могло бы быть написано много слов о при-
звании, миссии, долге, творческом пути. Причём 
все эти слова можно как иронически взять в кавыч-
ки, так и с более-менее обоснованной серьёзностью 
раскавычить. Журналисты, поверьте, умеют много 
и с красивостями рассуждать на подобные темы – 
на то они, собственно, и журналисты. 

Однако кто сказал, что это так уж мало – хоро-
шо, качественно и талантливо делать своё дело? 
При том что всё вышесказанное про призвание и 
прочее тоже ведь никто не отменял. Я без малого 
четверть века в профессии и за это время встре-
чал среди коллег в том числе и настоящих подвиж-
ников. И хитрых халтурщиков встречал тоже. Да 
и кто их не встречал?..

Мы стараемся хорошо делать работу. И да, я пре-
красно помню, что предпоследний отсюда абзац на-
чинался с той же фразы, но очень хочется повторить её 
ещё раз. Хотя бы потому, что применительно к газете 
«Кузбасс» это правило перешло уже на вторую сотню 
лет. За прошедшие 102 года было всякое и со страной, 
и с регионом, и с людьми. Но неизменным оставалось 
одно: газета раз за разом выходила в печать, оставаясь 
свидетелем разных эпох. Собеседником. Возможно, 
даже другом. В таком качестве пребывает она и сейчас 

– позволю себе подобное утверждение. Но последнее 
слово, конечно, за читателем.

Нам кажется, что мы на своём месте во всех 
возможных смыслах этого определения, включая 
творческий, профессиональный, моральный и гео-
графический. Чего же можно ещё хотеть и требо-
вать? Ведь, как известно, у Бога добавки не просят. 
Между прочим, тоже ведь журналист сказал. Жур-
налисты умеют формулировать. Такое уж ремесло.

ƾасилиǥ ǆоролȷв� 
главныǥ редаǦтор гаǣеты �ǆǯǣǝасс�.

// сельское хозяйство

Ǥлоƽороƽныǲ ƿеǂелǋ ǯǰǪновиǰǯǎ болǋше

ˤубернатор Сергей ʴивилев 
исполнил мечты кузбасских 
участников акции 
«˿лка ˂еланий».

Глава региона снял с ёлки в 
Кремле шары с пожеланиями 
17-летнего Марка Эргардта из Кисе-
лёвска и 7-летнего Андрея Соколо-
ва из села Проскоково Юргинского 
муниципального округа, сообщила 
пресс-служба АПК.

«Перед Новым годом и Рожде-
ством все дети загадывают жела-
ния и очень ждут их исполнения. 
Акция проходит по инициативе 
президента России Владимира Пу-
тина, помогает Деду Морозу ис-
полнить заветные мечты ребят с 
особенностями здоровья, сирот и 
детей участников спецоперации», – 
сказал губернатор Сергей Цивилев.

Дед Мороз и Снегурочка пере-
дали Марку Эргардту подарок от 
губернатора – дрифт-байк и сла-
дости. Как отметила мама подрост-
ка Светлана, Марк – очень актив-
ный, освоил езду на гироскутере и 
давно мечтал о дрифт-байке: «Это 
было по-настоящему заветное же-
лание. Поэтому мы всей семьей ре-

шили написать сообщение на сайте 
«Ёлки желаний». 

Андрею Соколову новогодние 
персонажи передали от Сергея 
Цивилева конструктор «Лего» и 

сладкий подарок. «Действитель-
но, свершилось чудо в Новый год», – 
поделилась радостью его мама Ека-
терина.

Ǆнга ǋетрова.

ˢграрии Кузбасса получили 
�ͽ миллионов рублей за освоение 
неиспользуемых земель.

В 2023 году введено в оборот 27,9 
тысячи га пашни. Кузбасским агра-
риям по региональной программе 
компенсируют до 90 процентов за-
трат на ввод в оборот брошенных 
земель.

«Президент России Владимир 
Путин поставил задачу обеспечить 
продовольственную безопасность 
страны. Поэтому ввод в оборот не-
используемых сельхозземель яв-
ляется приоритетом в работе пра-
вительства Кузбасса. Эта земля 
должна приносить урожай и тем са-
мым повышать обеспеченность ре-
гиона своими продуктами. В ми-
нувшем году объём господдержки 

составил 50 миллионов рублей, 
25 сельхозпроизводителей получи-
ли субсидии. На 2024 год муници-
палитетам необходимо освоить не 
менее 20 тысяч га земель сельско-
хозяйственного назначения», – от-
метил губернатор Сергей Цивилев.

В целом в 2023 году в Кузбас-
се план по вводу в оборот выпол-
нен на 105 процентов. Необходимо 
было освоить не менее 26,5 тыся-
чи га. Перевыполнили плановые 
значения аграрии Прокопьевско-
го, Мариинского, Промышленнов-
ского, Новокузнецкого, Беловского 
и Гурьевского округов, сообщила 
пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса.

В соответствии с программой 
возмещается часть затрат на вос-
становление неиспользуемых зе-

мель сельскохозяйственного назна-
чения, исходя из ставки на 1 гектар.

Отметим, что с 2018 года введе-
но в оборот 157 тысяч га, что со-
ставляет 52,3 процента всех неис-
пользуемых сельхозземель. Это 
позволило увеличить посевную 
площадь под зерновые, зернобо-
бовые и технические культуры на 
101 тысячу га. Ещё 56 тысяч га вве-
дённых в оборот земель занимают 
паровые поля, то есть свободные от 
возделывания основных сельско-
хозяйственных культур, но обраба-
тываемые и удобряемые. Наличие 
таких земель в структуре севообо-
рота способствует улучшению пло-
дородия почвы. Всего до 2030 года 
планируется ввести ещё порядка 
150 тысяч га.

ƾера СǦворȭова.

С �ͽ декабря �ͽ�� по � января 
�ͽ�� года в аккаунты органов 
власти Кузбасса поступило 
���� сообщений. ʱз них ��� £ 
в соцсети губернатора Кузбасса 
Сергея ʴивилева.

«Благодарю всех, кто в эти 
праздничные дни постоянно мо-
ниторил ситуацию и решал все воз-
никающие вопросы. Наша основ-
ная задача – оперативная реакция 
на обращения кузбассовцев, в том 
числе во время новогоднего отды-
ха. Наши жители могут быть уве-
рены в том, что ни одно сообщение 

не остаётся без внимания», – под-
черкнул Сергей Цивилев.

Больше всего сообщений посту-
пило по поводу расчистки дорог от 
снега – почти тысяча. Чаще всего 
об этом писали жители Прокопьев-
ска, Кемерова, Киселёвска. Были и 
обращения по качеству отопления 
квартир. Также люди указывали на 
необходимость вывоза мусора, рас-
чистки контейнерных площадок 
и подъездных путей к ним. Кро-
ме того, часть обращений касалась 
работы общественного транспорта, 
льготного проезда.

Ǌлȳга Соловȳева.
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// личные приёмы

ʳва˂аемые кузбассовцы� С �� по �� января 
�ͽ�� года согласно граˉику в администра-
ции правительства Кузбасса проводятся 
личные приемы:
�� января �вторник� £ ˩рлов ˤлеб Влади-
мирович ¡ ƿǪǂеǯǰиǰелǋ ƼǱбернǪǰорǪ ǠǱƿбǪǯǯǪ 
(͟о ǯǰроиǰелǋǯǰвǱ и ƾилиǈно�ǭоǂǂǱнǪлǋноǂǱ 
ǲоƿǎ֬ǯǰвǱ)
 прием в �ͽ:ͽͽ.

£ ˪ятовский ˢнтон ˢлександрович ¡ ƿǪǂеǯǰи�
ǰелǋ ͟реƽǯеƽǪǰелǎ ͟рǪвиǰелǋǯǰвǪ ǠǱƿбǪǯǯǪ 
(͟о во͟роǯǪǂ обрǪƿовǪниǎ
 нǪǱǭи и ǂолоƽеƾно֬ 
͟олиǰиǭи)
 прием в ��:ͽͽ.
�� января �четверг� £ ˪анов ˢндрей ˢнато-
льевич ¡ ƿǪǂеǯǰиǰелǋ ƼǱбернǪǰорǪ ǠǱƿбǪǯǯǪ 
(͟о ǰо͟ливно�ǌнерƼеǰиǆеǯǭоǂǱ ǭоǂ͟леǭǯǱ
 ǰрǪнǯ�
͟орǰǱ и ǌǭолоƼии)
 прием в ��:ͽͽ.
Ǥо во͟роǯǱ ƿǪ͟иǯи нǪ лиǆны֬ ͟риеǂ ǭ ƽолƾноǯǰ�
ныǂ лицǪǂ ͟рǪвиǰелǋǯǰвǪ ǠǱƿбǪǯǯǪ в ǯооǰвеǰ�
ǯǰвии ǯ иǲ ͟олноǂоǆиǎǂи необǲоƽиǂо обрǪǰиǰǋǯǎ 
в ͟риеǂнǱǍ ƼрǪƾƽǪн ǪƽǂиниǯǰрǪции ͟рǪвиǰелǋ�
ǯǰвǪ ǠǱƿбǪǯǯǪ ͟о ǰелеǄонǪǂ: � ������ ��������, 
��������, время £ с ͽ�:�ͽ до ��:�ͽ.

15 февраля 2024 года состоится очередной 
съезд Союза «Кузбасская торгово-промышленная 
палата».

Вопросы, выносимые на рассмотрение Съезда:
1. Информация о деятельности Союза «Кузбас-

ская торгово-промышленная палата».
2. Избрание Совета Союза «Кузбасская ТПП». 
3. Избрание Ревизионной комиссии Союза 

«Кузбасская ТПП».
4. Утверждение Устава Союза «Кузбасская 

ТПП» в новой редакции.
5. Утверждение Положения Союза «Кузбасская 

ТПП» «О приёме в члены Палаты, исключении из 
членов Палаты и прекращении членства в Палате» 
в новой редакции. 

Очередной Съезд проводится в соответствии 
с решением Совета Союза «Кузбасская ТПП» от 
19.12.2023 г. 

Дополнительную информацию о съезде можно 
получить по тел. (3842) 77-74-55, kc01@kuztpp.ru 
или в оф. 509 Кузбасской ТПП (г. Кемерово, Сосно-
вый бульвар, 1).

Место проведения: большой зал здания Куз-
басского технопарка, 1-й этаж (Сосновый бульвар, 
1, г. Кемерово).

Начало проведения: 13:00 местного времени.

// к власти с вопросом

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жильё за счёт 

Минобороны через накопительно-ипотечную си-
стему;

σ служебное жильё или компенсация за наём;
σ бесплатное обследование, лечение и реаби-

литация в военно-медицинских учреждениях;
σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры под-держки.

// соболезнование

ǤроǄеǯǯиǎ ¡ ƿǪǈиǈǪǰǋ ǥоƽинǱ
// актуально

9 января на 70-м году ушел 
из жизни полный кавалер зна-
ка «Шахтерская слава», почетный 
гражданин города Междуреченска 

Сергей Федорович
ЩЕРБАКОВ. 

Сергей Федорович родился 
21 июня 1954 года в городе Ленин-
ске-Кузнецком Кемеровской об-
ласти в семье шахтера. Детские 
и молодые годы прошли в городе 
Междуреченске, да и вся дальней-
шая жизнь была прочно связана с 
Кузбассом. Получение образования 
в Сибирском металлургическом 
институте С. Ф. Щербаков совме-
щал с трудовой деятельностью. Ра-
ботал на шахте имени В. И. Ленина, 
а с 1973 года – на разрезе «Красно-
горский», где прошел путь от гор-
норабочего до заместителя началь-
ника участка. 

В 1980 году С. Ф. Щербаков как 
способный и авторитетный ли-
дер молодежи был выдвинут на 
комсомольскую работу и избран 
сначала на должность второго, а 
затем первого секретаря Между-
реченского городского комитета 
ВЛКСМ. С 1982 по 1987 год рабо-
тал в должности секретаря Кеме-
ровского обкома ВЛКСМ, затем 
инструктором Кемеровского об-
кома КПСС. В это же время окон-
чил Высшую партийную школу. 
Осенью 1989 года Сергея Федоро-
вича избрали первым секретарем 
междуреченского горкома КПСС, 
а в октябре 1990 года – председа-
телем городского совета и испол-
нительного комитета.

В 1991 году он был назначен на 
должность главы администрации 
города Междуреченска. В 1997, 
2001 и 2006 годах его трижды из-
бирали на эту должность. 

Сергей Федорович внес достой-
ный вклад в улучшение социаль-
но-экономического положения 
города, повышение жизненно-
го уровня междуреченцев. По его 
инициативе был осуществлен ряд 
городских программ, которые по-
зволили достичь успехов в капи-
тальном строительстве, развитии 
социальной сферы, предприни-
мательства. Будучи кандидатом 
в мастера спорта по боксу и ту-
ризму, Сергей Федорович боль-
шое внимание уделял развитию 
спорта в городе. Так, в период его 
руководства построен Ледовый 
дворец на 1500 мест, парнокре-

сельная и канатно-кресельная до-
роги на горе Югус, пущен в строй 
спортивно-оздоровительный ком-
плекс «Томусинец». По уровню со-
циально-экономического разви-
тия Междуреченск всегда входил в 
число лучших городов области, а в 
2006 году стал победителем V Все-
российского конкурса экономиче-
ского развития России «Золотой 
рубль» в номинации «Лучший го-
род России по экономическим по-
казателям развития». 

Сергея Федоровича отличали 
высокий профессионализм, ответ-
ственное отношение к делу, умение 
работать с максимальной отдачей. 
За многолетний добросовестный 
труд и большой вклад в развитие 
городского хозяйства Сергей Фе-
дорович награжден медалью орде-
на «За заслуги перед Отечеством» 
II степени, орденами «Знак Почета», 
«Доблесть Кузбасса», медалями «За 
особый вклад в развитие Кузбасса» 
I и III степени, «За служение Куз-
бассу» и другими наградами. 

Светлая память о талантливом 
руководителе Сергее Федорови-
че Щербакове навсегда останется в 
сердцах тех, кто знал его и работал 
вместе с ним. Выражаем искренние 
соболезнования родным и близким 
Сергея Федоровича и глубоко скор-
бим об их утрате. 

Прощание с Сергеем Федорови-
чем состоится в четверг, 11 января, 
с 12:00 до 14:00 во Дворце культуры 
им. В. И. Ленина по адресу: г. Меж-
дуреченск, пр. Строителей, 10.

Администраȭиȶ 
правителȳства ǆǯǣǝасса. 

ʳва˂аемые кузбассовцы� С �� по �� января 
�ͽ�� года вы мо˂ете обратиться к заме-
стителю губернатора Кузбасса, заместите-
лю председателя правительства Кузбасса, 
руководителям исполнительных органов 
Кемеровской области £ Кузбасса, иных орга-
нов по телеˉонам прямой линии:
�� января �вторник� £ ʲеонид Владимирович 
Старосвет ¡ ƿǪǂеǯǰиǰелǋ ͟реƽǯеƽǪǰелǎ ͟рǪви�
ǰелǋǯǰвǪ ǠǱƿбǪǯǯǪ ¡ ǂиниǯǰр ͟роǂышленноǯǰи 
и ǰорƼовли ǠǱƿбǪǯǯǪ
 тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов�.
�� января �среда� £ ˮедюнина ˥лена ˤенна-
дьевна ¡ ǂиниǯǰр ǯоциǪлǋно֬ ƿǪǈиǰы нǪǯеле�
ниǎ ǠǱƿбǪǯǯǪ
 тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов�.
�� января �четверг� £ ˩рлов ˤлеб Влади-
мирович ¡ ƿǪǂеǯǰиǰелǋ ƼǱбернǪǰорǪ ǠǱƿбǪǯǯǪ 
(͟о ǯǰроиǰелǋǯǰвǱ и ƾилиǈно�ǭоǂǂǱнǪлǋноǂǱ 
ǲоƿǎ֬ǯǰвǱ)
 тел. � ������ �������ͽ 
�с �� до �� часов��

£ ˪ытченко Константин Владимирович ¡ ǂи�
ниǯǰр ǌǭоноǂиǆеǯǭоƼо рǪƿвиǰиǎ ǠǱƿбǪǯǯǪ
 
тел. � ������ �������� �с �� до �� часов��

£ ʭогатенко Валентина ʮмитриевна ¡ Ǳ͟ол�
ноǂоǆенны֬ ͟о ͟рǪвǪǂ ребенǭǪ в Ǡеǂеровǯǭо֬ 
облǪǯǰи ¡ ǠǱƿбǪǯǯе
 тел. � ������ �������� 
�с �ͽ до �� часов�.
�� января �пятница� £ Садиков ˧аксим 
Владимирович ¡ ǂиниǯǰр циǄровоƼо рǪƿвиǰиǎ 
и ǯвǎƿи ǠǱƿбǪǯǯǪ
 тел. � ������ ���ͽ���� 
�с �� до �� часов�.
ǝниǂǪниеÔ ǝоƿǂоƾны иƿǂенениǎ ƽǪǰы и вре�
ǂени ͟ровеƽениǎ ͟рǎǂыǲ лини֬
 ǯ ǪǭǰǱǪлǋно֬ 
инǄорǂǪцие֬ ǂоƾно оƿнǪǭоǂиǰǋǯǎ нǪ оǄици�
Ǫлǋноǂ ǯǪ֬ǰе ǪƽǂиниǯǰрǪции ͟рǪвиǰелǋǯǰвǪ 
ǠǱƿбǪǯǯǪ (UUU�?IM�PS) в рǪƿƽеле �ǝǯе новоǯǰи�
 
ǯоциǪлǋныǲ ǯеǰǎǲ �ǣƽноǭлǪǯǯниǭи� и �ǝǠонǰǪǭ�
ǰе�
 ǪǭǭǪǱнǰе �ǠеǂеровǯǭǪǎ облǪǯǰǋ ¡ ǠǱƿбǪǯǯ�
 
ǂеǯǯенƽƾерǪǲ 2CJCEP?K
 4G@CP
 �ƺнƽеǭǯ�
 
нǪ ǭǪнǪле �ǠǱƿбǪǯǯ� ǣǄициǪлǋно��
ǟƾеƽневно
 ǭроǂе выǲоƽныǲ и ͟рǪƿƽниǆныǲ 
ƽне֬
 ǯ �:�� ƽо ��:�� рǪбоǰǪеǰ ǰелеǄон обрǪǈе�
ни֬ ǭ ƼǱбернǪǰорǱ ǠǱƿбǪǯǯǪ: � ������ ��������.

ʰавершились новогодние празд-
ники, и военные комиссариаты 
Кузбасса, а так˂е областной 
пункт отбора продол˂ают работу 
по заключению контрактов с ˂и-
телями нашего региона. Ка˂дый 
день сюда приходят му˂чины 
разных возрастов, чтобы подо-
брать военную специальность и 
отбыть в располо˂ение войско-
вых частей.

Алексей И. из Ижморки принял 
решение служить по контракту сра-
зу после завершения праздничной 
недели. Он посчитал важным при-
соединиться к защитникам Отече-
ства именно в эти дни.

«Как и все наши мужчины, я от-
служил срочную службу в Россий-
ской армии, поэтому решение за-
ключить контракт неслучайно. 
Сейчас важное для страны время, и 
я хочу стать профессиональным во-
еннослужащим», – говорит земляк.

Алексей получил поддержку се-
мьи в его решении поступить на 

службу. Родственники будут ждать 
его с победой. Тем более что не-
сколько братьев кузбассовца завер-
шили службу в горячих точках и 
стали военнослужащими-контрак-
тниками.

Последовать примеру ижморца 
и стать добровольцем может лю-
бой желающий мужчина в возрас-
те от 18 до 65 лет. Контракты за-
ключаются на один, два, три года и 
пять лет. Упростились и параметры 
отбора будущих военнослужащих 
по здоровью. Поступить на службу 
могут люди с разными категория-
ми годности к военной службе – от 
А до В включительно.

«В это непростое для наше-
го Отечества время нам надо вы-
полнить конституционный долг, 
защитить не только суверенитет 
государства, но и наш народ», – 
отмечает заместитель начальника 
пункта отбора на военную служ-
бу по контракту второго разряда 
г. Кемерово старший лейтенант 
Денис Епифанов.

Расскажем про меры поддержки: 
от Правительства Российской Фе-
дерации контрактники получают 
единовременную денежную выпла-
ту в 195 тысяч рублей при заклю-
чении контракта сроком от одного 
года. А от правительства Кузбасса 
единовременная выплата составля-
ет 200 тысяч рублей. Она выплачи-
вается участникам специальной во-
енной операции.

Также в расширенный перечень 
льгот входят: вещевое и повышен-
ное денежное довольствие, меди-
цинская страховка, кроме того, во-
ину присваивается статус «Ветеран 
боевых действий» со всеми льго-
тами этой категории защитников 
Отечества.

При заключении контракта пре-
доставляется возможность всту-
пить в ипотечную систему обеспе-
чения жильём военнослужащих. К 
слову, полный список льгот можно 
посмотреть на сайте Министерства 
обороны РФ в разделе «Социаль-
ные гарантии».

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – в зависимости от ре-

гиона.

Желающие поступить на военную службу по контракту 
могут обратиться в военный комиссариат по месту житель-
ства либо напрямую в пункт отбора на военную службу по 
контракту по адресу: Кемерово, Сосновый бульвар, д. 3, тел. 
8 (3842) 77-07-57. Также можно подать заявку через портал 
«Госуслуги».

Ǆван ǋопов.
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œурорт мирового уровня

  Фото ǭредоǯтавлено ƾгентǯтвом ǭо туризму Кузǟаǯǯа.

Это произошло во многом бла-
годаря широкомасштабной под-
держке государства. Президент 
страны Владимир Путин уверен, 
что для долгосрочного развития 
туризма у России есть огромный 
культурный, природный и рекре-
ационный потенциал. 

«Главное – это то, что наша 
туриндустрия выходит на новый 
уровень, наращивает привле-
кательность. Активно продви-
гается развитие транспортной 
инфраструктуры, курортов, го-
стиниц, ресторанов и кафе, бла-
гоустройство общественных 
пространств. Реализуется боль-
шое число предприниматель-
ских инициатив и проектов в 
этой сфере. Общая задача и го-
сударства, и российского бизне-
са – обеспечить рост качества 
туристических услуг и инфра-
структуры», – отметил Влади-
мир Путин.

͎ри ͭоддерͥке 
ͭреͦиденͰа

Анализируя темпы развития 
туризма в Кузбассе, можно кон-
статировать появление госу-
дарственной политики в сфере 
туризма. Это уже не просто ра-
зовые меры поддержки, а сло-
жившийся системный подход.

«В Кузбассе туризм стано-
вится одним из драйверов раз-
вития экономики региона. Мы 
привлекаем инвесторов в круп-
нейшие туристические проек-
ты, реализуем программы ком-
плексного развития городов», 

– подчеркнул губернатор Сергей 
Цивилев.

Положительный имидж ту-
ристических возможностей ре-
гиона позволяет нам ежегодно 
привлекать федеральные бюд-
жетные средства, направленные 
на развитие туризма. «Ежегод-
ный рост турпотока в Кузбас-
се подтверждает эффективность 
мер поддержки, которые дей-
ствуют в рамках националь-
ного проекта «Туризм и инду-
стрия гостеприимства. В 2023 
году была продолжена гранто-
вая поддержка туризма. Более 
30 кузбасских проектов полу-
чили финансирование и успеш-
но реализованы», – уверена Еле-
на Латышенко, министр туризма 
Кузбасса.

͉ͱрͯ на оͰдыͳ
Сегодня Кузбасс смело заявля-

ет о себе не только как мощный 
промышленный, но и как тури-
стический регион. Для этого про-
делывается колоссальная работа 
сразу по множеству направлений: 
модернизируется транспортная 
инфраструктура, строятся новые 
современные объекты, проводят-
ся международные форумы и яр-
кие события, приглашаются зна-
менитые гости. Растущие цифры 
турпотока и показателей тури-
стической привлекательности 
Кузбасса подтверждают правиль-
ность выбранного правитель-
ством вектора.

«Наша задача на 2024 год – не 
снижать заданный темп работы. 
Уже сейчас мы закладываем в пла-
ны запас прочности, чтобы удов-
летворить потенциальный рост 
туристического потока. Где необ-
ходимо, строим новые современ-
ные гостиницы, туристические 
комплексы, а также налаживаем 
работу сферы услуг и проводим 
обучение специалистов, – расска-
зала Вероника Трихина, директор 
агентства по туризму Кузбасса. –– 
Мы видим положительную дина-
мику посещений не только из со-
седних сибирских регионов, но и 
из Москвы, Московской и Иркут-
ской областей, Краснодарского 
края, что положительно влияет 
на рост средней продолжитель-
ности пребывания туристов в на-
шем регионе».

О положительной динами-
ке в развитии туризма говорят 

и туроператоры. Ольга Деева ра-
ботает в этой сфере с 2000 года. 
Она отмечает, что особенный 
толчок кузбасский туризм полу-
чил в последние пять лет.

«Когда я начинала, в регионе 
был преимущественно внутрен-
ний туризм. Мы организовыва-
ли сплавы для земляков по на-
шим бурным рекам, таким как 
Мрассу, в летнее время. Теперь 
же перечень сильно расширился. 
Появилось множество продук-
тов, которые пользуются спро-
сом у людей со всей страны. Мы 
ощущаем большую поддержку от 
Правительства России. В Кузбас-
се сейчас два действующих на-
циональных маршрута. Первый 

– «Кузбасс в сердце» – стал нацио-
нальным ещё в декабре 2020 года, 
и совсем недавно, в сентябре, по-
чётный статус получил маршрут 
«Горная Шория. К детям тайги». 

Они оба входят в нацпроект «Ту-
ризм и индустрия гостеприим-
ства», – делится директор тури-
стического агентства.

́ольͶие ͭерͯͭекͰи͡ы 
Одним из важнейших резуль-

татов года стало проведение сек-
ции «Туризм» в рамках науч-
но-практической конференции 
«Развитие производительных 
сил Кузбасса: история, совре-
менный опыт, стратегия буду-
щего». Она объединила веду-
щих специалистов Российской 
академии наук, известных учё-
ных, экспертов, представителей 
деловых кругов и профессио-
нального сообщества. Доклады 
спикеров были посвящены роли 
туризма в экономике Кузбасса, 
Сибири и страны в целом, стра-
тегическим приоритетам ре-
гиона по развитию туризма. В 
рамках мероприятия обсудили 
предложения в программу соци-
ально-экономического развития 
Кузбасса до 2030 года. 

«Наша задача – чтобы СТК 
«Шерегеш» к 2030 году вошёл в 
число пяти лучших горнолыж-
ных курортов мира. У нас есть всё 
для этого. Благодаря поддерж-
ке президента и Правительства 
России «Шерегеш» активно пре-
ображается, становится совре-
менным и привлекательным для 
гостей. Посещаемость «Шереге-
ша» будет увеличена в два раза: 
с 2,3 до 4 млн в год. Мы прово-
дим его комплексную реновацию 
как курорта высочайшего уровня. 
Во всех секторах опережающи-
ми темпами идут амбициозные 
стройки. Развитие туристической 
индустрии будет способствовать 
продвижению имиджа региона, 
удобного, интересного и безопас-
ного для жизни и путешествий», – 
заявил Сергей Цивилев.

Глава региона рассказал, что 
для достижения этой амбици-
озной цели идет комплексное 
развитие СТК. Протяжённость 
трасс планируется увеличить с 
62 как минимум до 300 киломе-
тров. В 7 километрах от курор-
та на площади в 995 га постро-
ят аэропортовый комплекс со 
взлётно-посадочной полосой до 
3,2 км. Пропускная способность 
составит 400 человек в час с воз-
можностью увеличения до 700. 

Совсем скоро здесь появятся 
новые кварталы, СПА-центры, 
расширятся виды досуга. Для 
сохранения экологии проведут 
ускоренную газификацию ку-
рорта. Кроме того, планирует-
ся сделать его территорией без 
автомобилей. Из федерально-
го бюджета Кузбассу уже выде-
лено 5,9 миллиарда рублей на 
строительство инфраструктуры. 
Важно, что одновременно рас-
тёт и приток частных инвести-
ций: 214,9 миллиарда совмест-
ных вложений из федерального, 
областного бюджетов и инвести-
ций бизнеса пойдут на развитие 
территории до 2035 года. Допол-
нительный стимул инвестици-
онным процессам даст создание 
особой экономической зоны 
«Горная Шория».

Тͱриͦͪ 
длͽ ͯ͡еͳ ͡оͦраͯͰо͡

Президент России Владимир 
Путин объявил 2024-й Годом се-
мьи. В нашем регионе продол-
жается проект по развитию дет-
ского туризма «Юный турист 
Кузбасса». Он помогает родите-
лям открыть детям мир путеше-
ствий и показать, как прекрасен 
и многогранен их родной край. 
Это настоящее большое приклю-
чение, которое сегодня объеди-
няет целые семьи. В течение года 
специалисты Агентства по ту-
ризму Кузбасса совместно с тур-
операторами и педагогами гото-
вят программы путешествий для 
школьников по Кузбассу на тему 
культуры, науки, экологии, спор-
та, истории и патриотизма.

́ла͢оͱͯͰройͯͰ͡о 
ͰерриͰорий

В этом году по результатам 
конкурсного отбора Кузбасс по-
лучил целевую субсидию на 
развитие туристической ин-
фраструктуры в размере более 
90 миллионов рублей. Приме-
чательно, что данную субсидию 
получили всего 48 регионов.

«В Кузбассе грантовая под-
держка оказана 31 предпринима-
телю из 12 муниципальных обра-
зований. За счёт субсидии были 
созданы пляжи, территория дай-
винга, подогреваемые бассейны 
круглогодичного функциониро-
вания, обновлён парк туристско-
го инвентаря и оборудования, а 
также созданы условия для пре-
доставления лицам с ограничен-
ными возможностями здоровья 
туристских услуг», – перечисли-
ла директор агентства по туриз-
му Кузбасса Вероника Трихина.

В числе победителей оказа-
лись горнолыжный комплекс 
«Горная Саланга», зона отдыха у 
воды на озере Красном в городе 
Кемерово, с проектами, направ-
ленными на создание и обустрой-
ство пляжей. Кроме того, именно 
благодаря оказанной поддерж-
ке на туристической площадке 
в Шестаково появятся детский 
центр «ДиноСфера» и пункт про-
ката, а также повысится доступ-
ность проекта «Шестаковские 
усадьбы» для лиц с ограничен-
ными возможностями здоровья.

Светлана ƽǯлаева.

ʮолгое время Кузбасс считался исключительно 
индустриальным и промышленным регионом. 
˭уризм если и был, то в основном представлял 
собой отдых дикарями в палатках. ˥щё каких�то 
пять лет назад отдыхающим из других регионов 
была известна всего лишь одна локация: горно�
лы˂ный комплекс «ʶерегеш», который привле�
кал только истинных ценителей пухляка £ нату�
рального сне˂ного покрытия наших склонов. 
Сегодня ˂е туризм стал одной из приоритет�
ных отраслей ˑкономики региона, с ка˂дым 
годом увеличивающей темпы развития. 
ʰа последние несколько лет Кузбасс стал 
лидером по промышленному туризму, а собы�
тийные мероприятия на севере и юге региона 
регулярно становятся победителями всерос�
сийских конкурсов.

͎окаͦаͰели оценки 
ͰͱриͯͰͯкой ͭри͡лекаͰельноͯͰи ͉ͱͦ͠аͯͯа 

(по данным Росстата)

Показатель 2018 2022 Прирост

Число туроператоров 14 23 +64 %

Число мест в коллективных 
средствах размещения

22 380 23 998 +7,2 %

Число ночёвок в коллективных 
средствах размещения

2 703 683 3 035 366 +12,2 %

Число граждан РФ, 
размещённых в коллективных 

средствах размещения
572 009 667 432 +16,6 %

Доходы коллективных средств 
размещения, тыс. руб.

4 241 154 5 768 537,9 +36 %
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ͯͅͰь к ͵еͪͱ ͯͰреͪиͰьͯͽ 
и на ко͢о ра͡нͽͰьͯͽ 

Всероссийское детско-юно-
шеское военно-патриотиче-
ское общественное движение 
«ЮНАРМИЯ» – это молодое ак-
тивно развивающееся направ-
ление, нацеленное на возрожде-
ние патриотических ценностей 
и воспитание молодого поко-
ления. Ежегодно в ряды юнар-
мейского братства вступает всё 
больше школьников. Они дают 
клятву быть верными Отечеству, 
заступаться за слабых, стре-
миться к победам в учёбе и спор-
те, чтить память героев. На се-
годняшний день «ЮНАРМИЯ» 
в Кузбассе объединила более 
35 тысяч детей и подростков, в 
общей сложности в каждом му-
ниципальном образовании ре-
гиона 711 юнармейских отрядов.

Несколько дней назад состо-
ялось заседание главного штаба 
«ЮНАРМИИ», в рамках которо-
го наградили победителей еже-
годного смотра-конкурса регио-
нальных отделений. Кузбасский 
штаб занял первое место по ито-
гам работы 2023 года!

На этот раз экспертами учи-
тывались многие критерии: 
развитие инфраструктуры ре-
гионального отделения, рабо-
та с цифровым домом «ЮНАР-
МИИ», отчётность, активность 
в социальных сетях, работа со 
средствами массовой информа-
ции, методическое обеспечение, 
участие в акциях, организация и 
проведение мероприятий, взаи-
модействие с органами военного 
управления и партнёрами – ни-
что не осталось без внимания.

Региональный штаб «ЮНАР-
МИИ» Кузбасса не раз входил в 
тройку лидеров, но 2023 год стал 
для него самым насыщенным и 
результативным за все семь лет 
деятельности военно-патрио-
тического движения в регионе. 
В минувшем году прошли мас-
штабные мероприятия, органи-
зованы поездки по всей стране, 
достигнуты значимые резуль-
таты. 

Так, к примеру, состоялись 
областные сборы по подготовке 
инструкторского и командного 
состава «Юнармейский рубеж». 
Успешно сдали экзамены и ста-
ли инструкторами 25 ребят куз-
басской «ЮНАРМИИ». 

Кроме того, впервые была 
проведена зимняя военно-спор-
тивная гонка «Юнармейская 
лыжня» имени Героя Советско-
го Союза Иллариона Романо-
вича Васильева. Победителями 
стали юнармейцы Яйского му-
ниципального округа. Весной 
2023-го стартовала традицион-
ная, уже 14-я по счёту, областная 
зимняя военно-спортивная игра 
юнармейцев «Во славу Отече-
ства». Победу одержали коман-
ды из Белова и Тяжинского му-
ниципального округа.

Апрель запомнился прове-
дением областного этапа Все-
российской военно-спортивной 
игры «Победа». Триумфатором 
вновь названа команда из Бело-

ва, она же достойно представи-
ла Кузбасс на федеральном уров-
не, войдя в десятку сильнейших 
команд страны. 

А вообще юнармейцы уча-
ствуют в разных мероприятиях, 
среди них – мероприятия по уве-
ковечиванию памяти погибших 
воинов и поисковой работе, па-
триотические акции, уроки му-
жества и часы истории. Главная 
цель движения – сформировать 
всесторонне развитую личность: 
школьники изучают историю, в 
том числе своей семьи, учатся 
работать с архивными докумен-
тами и многому другому. Кроме 
того, юнармейцы кропотливо со-
бирают информацию для акции 
«Бессмертный полк». Ежегодно 
школьники несут Вахту Памя-
ти: сменяя друг друга, дежурят у 
Вечного огня в своих территори-
ях в течение всего учебного года. 
Красные береты стали их узна-
ваемым знаком.

«Юнармеец – тот идеал, к 
которому должны стремить-
ся представители молодого по-
коления, – подчеркнул дирек-
тор Кузбасского центра «ДОМ 
ЮНАРМИИ» Денис Ведя-
гин. – Военно-патриотическое 
воспитание идёт по четырём 

основным траекториям: духов-
но-нравственной, социальной, 
физической и интеллектуаль-
ной».

Наряду с вышеперечислен-
ным в программу военно-патри-
отического воспитания интегри-
руется и культура бережливого 
отношения к природе.

͌аͯыͷеннаͽ ͥиͦнь
В летний период более ста ак-

тивистов юнармейского движе-
ния Кузбасса отправились в раз-
ные уголки России для участия 
в военно-патриотических ме-
роприятиях. Ребята побывали 
в Москве, Волгограде, Новоси-
бирске, Чите, Ярославской обла-
сти и Красноярском крае. Также 
наши девчонки и мальчишки от-
личились на соревнованиях по 
стрельбе в Краснодарском крае, 
в детских центрах «Океан», «Ор-
лёнок», «Артек» и «Смена», по-
сетили Международную выстав-
ку «Россия» в столице.

А осенью Кузбасс стал площад-
кой для проведения Первого меж-
регионального образовательного 
военно-патриотического семина-
ра «Сила V людях», на который 
прибыли делегации ведущих спе-

циалистов из 29 субъектов Рос-
сийской Федерации.

На протяжении всего 2023 го-
да юнармейцы проявляли ак-
тивность в различных акциях, 
всех и не перечесть. Много было 
побед. К примеру, кемеровчанка 
Анастасия Сосипатрова получи-
ла диплом за 1-е место в номи-
нации «Исследователь» Всерос-
сийского конкурса «ЛИДЕРЫ 
ЮНАРМИИ». 

В мае Кузбасский центр 
«ДОМ ЮНАРМИИ» взял зо-
лото Первого Всероссийского 
смотра-конкурса «Лучший Дом 
ЮНАРМИИ». Важно пояснить, 
что центр, получивший пропи-
ску в Кемерове, является свое-
образным модератором отделе-
ний движения и осуществляет 
методическое сопровождение, 
а ещё при нём открыты секции, 
в которых с удовольствием за-
нимаются школьники. Выбрать 
есть из чего: это и электроника, 
и фототворчество, судо- и авиа-
моделирование.

Среди других отличительных 
знаков минувшего года – юнар-
мейский отряд «Барс» Тяжин-
ского муниципального округа 
занял 2-е место во Всероссий-
ской военно-спортивной игре 
«Зарница».

Подчеркнём, что для юнар-
мейцев предусмотрена и система 
поощрений: выезд на профиль-
ные смены в лагеря, получение 
хороших подарков, а выпускни-
ки юнармейских классов име-
ют дополнительные баллы к ре-
зультатам ЕГЭ при поступлении 
в военные вузы.

Если говорить о нашем реги-
оне, то в Кузбассе действует со-
глашение с военкоматом, смысл 
которого заключается в том, что 
юнармейцы, ведущие активную 
деятельность в последний год 
занятий в «ЮНАРМИИ», могут 
сами выбрать, где будут прохо-
дить срочную службу, из пред-
ложенных вариантов.

Добавим: у каждого юнар-
мейца есть книжка, чем-то на-
поминающая студенческую за-
чётку. В неё вносятся сведения о 
мероприятиях, в которых отли-
чился конкретный подросток.

В военно-патриотическом 
воспитании подрастающего по-
коления активно участвуют со-
трудники МЧС, МВД, военко-
матов, Юргинского гарнизона и 
прочих ведомств. 

В числе других достижений 
2023-го – образовательная про-
грамма уникального кузбасско-
го проекта «Мобильный ДОМ 
ЮНАРМИИ» признана лучшей 
инновационной разработкой по 
итогам Всероссийского конкур-
са методических разработок в 
рамках деятельности движения 
«ЮНАРМИЯ». 

Напомним: мобильный «ДОМ 
ЮНАРМИИ» начал работу 1 де-
кабря 2022 года. Оборудованная 
брендированная машина выез-
жает в школы сельских терри-
торий и отдалённых населён-
ных пунктов Кузбасса. Команда 
опытных педагогов организует 
с юнармейцами занятия по ки-
берспорту, управлению БПЛА, 
виртуальной реальности, кроме 
того, практикум в электронном 
тире, учит оказывать первую до-
врачебную помощь и работать 
в медиа-центре, а также демон-
стрирует выставку оружия.

С момента открытия мобиль-
ный дом побывал в 14 террито-
риях области, на всех крупных 
региональных форумах для де-
тей, профильных юнармейских 
сменах, в кадетских и госпи-
тальных школах (для детей, на-
ходящихся на длительном лече-
нии) в рамках Всероссийского 
проекта «Учим. Знаем». В об-
разовательную инициативу во-
влекли уже более 10 тысяч ребят. 

Юнармейское движение в 
Кузбассе активно развивается, 
увеличивается численность ре-
гионального движения, совер-
шенствуются традиционные и 
проводятся новые актуальные 
военно-патриотические меро-
приятия. Первое место в рей-
тинге региональных отделений 
движения «ЮНАРМИЯ» стало 
заслуженной наградой для на-
шего штаба.

«В 2024 году штаб планиру-
ет не снижать планку, – отме-
тил Денис Ведягин. – В Кузбас-
се пройдут все традиционные 
юнармейские смены и соревно-
вания. Впервые будет органи-
зована региональная профиль-
ная смена «Юнкор» для юных 
журналистов из числа юнармей-
ских отрядов и сборы по направ-
лениям «Юнавиа» и «Юнфлот». 
Запланировано проведение от-
крытого творческого конкурса 
среди юнармейцев. В летний пе-
риод состоится поход в Кузнец-
кий Алатау, где появится новая 
вершина воинской славы – име-
ни Николая Ивановича Масало-
ва. На вершине юнармейцы Куз-
басса установят уменьшенную 
копию Монумента Воину-Осво-
бодителю».

Алена Смирнова.

Первые в реŲтинге 
mŧŖŉРŕőŨ} œузбасса стала победителем смотра-конкурса регионалƅных отделениŲ 
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Ōород перемен

̈́ыͶаͰь ͯͰанеͰ ле͢͵е
Начнём с одной из самых 

важных тем для жителей об-
ластного центра – экологии. 
Улучшения в этой сфере вла-
сти связывают с запуском дви-
жения по Северо-Западному 
обходу Кемерова. Открыть его 
планируется уже в этом году. 
Ожидается, что транзитный 
трафик на улицах областного 
центра уменьшится на 19 ты-
сяч фур в год. Благодаря это-
му кемеровчанам станет легче 
дышать. Причём как в прямом, 
так и в переносном смысле: 
снизятся выбросы от больше-
грузов, они не будут заполо-
нять дороги и создавать проб-
ки.

В то же время немалый по-
ток транспорта заходит в об-
ластной центр с противо-
положного направления: со 
стороны Новокузнецка и Ле-
нинска-Кузнецкого. Чтобы 
убрать с городских магистра-
лей и его, было принято реше-
ние о строительстве Восточ-
ного обхода Кемерова общей 
протяжённостью девять кило-
метров. Он будет включать в 
себя мост через Томь в створе 
Комсомольского проспекта со 
всеми подходами и транспорт-
ными развязками. Начать про-
ектирование объекта планиру-
ется в 2024 году.

Также в этом году запустят 
очистные сооружения у Касса-
ционного суда. Необходимое 
оборудование уже смонтиро-
вано, ведутся пусконаладоч-
ные работы. Ввод этого объ-
екта в эксплуатацию позволит 
значительно улучшить каче-
ство воды, сбрасываемой в вод-
ные артерии.

В 2024 году должна завер-
шиться рекультивация поли-
гона твёрдых бытовых отходов 
в Кировском районе, который 
действовал с 2002 по 2018 год. 
В результате общая площадь 
восстановленных земель со-
ставит 7,2 га.

Влияет на экологическую 
ситуацию в городе и исполь-
зование печного отопления в 
домах частного сектора. При-
чина проблем – небольшая 
высота печных труб и низкое 
качество угля. Работа здесь 
ведётся в двух направлениях. 
Первое можно наблюдать в За-
искитимье, где идут работы по 
комплексному развитию тер-
ритории. Они подразумевают 
снос домов частного сектора и 
строительство на их месте но-
вых микрорайонов комфорт-
ного современного жилья. 
Второе направление реализу-
ется в других районах города. 
Частные дома там не сносят, 
а газифицируют. В этом году 
подключить к голубому то-
пливу планируется 650 домов 
в Комиссарово и Красновке.

Троллей͠ͱͯный 
ренеͯͯанͯ

Тесно связана с экологией и 
модернизация общественного 
транспорта, которая началась в 
столице Кузбасса в 2021 году. В 
ходе неё был обновлён весь ав-
тобусный парк – на улицах поя-
вилось 389 машин, работающих 
на экологически чистом топли-
ве. Жители проголосовали за 
перемены рублём и ногами: по 
данным городской администра-
ции, по сравнению с прошлым 
годом количество поездок в об-
щественном транспорте уве-
личилось на 10 миллионов. За-
вершив обновление автобусов, 
власти взялись за другой вид 
транспорта, переживающий в 
последние годы не лучшие вре-
мена, – троллейбусы. Во второй 
половине прошлого года было 
приобретено 12 новых вагонов 
семейства низкопольных трол-
лейбусов «Адмирал».

«Они поехали по городу, и 
стали происходить достаточно 
интересные вещи. Пассажиро-
поток вырос в три раза! Большое 
количество пассажиров стало 
относиться с доверием к трол-
лейбусам», – рассказал мэр Дми-
трий Анисимов в ходе отчётного 
выступления перед городским 
советом народных депутатов.

Благодаря поддержке губер-
натора Кузбасса Сергея Циви-
лева областной центр получил 
финансирование на полное об-
новление троллейбусного парка 
в 2024 году. Всего планируется 
приобрести 50 машин, первые из 
которых должны прибыть в Ке-
мерово уже в следующем месяце.

Переходим к другому виду 
электротранспорта – трамваю. 
Обновлению подвижного соста-
ва предшествует реконструкция 
трамвайных путей. В этом году 
начнётся обновление маршрут-

ной линии трамвая № 10 протя-
жённостью 17 километров, ко-
торая связывает Рудничный и 
Кировский районы областного 
центра с левобережной частью 
города. 

͌а ͪоͯͰͱ и ͭод ͪоͯͰоͪ
В 2024 году продолжится ре-

монт Кузбасского моста, стар-
товавший в прошлом году. 
Специалисты займутся непо-
средственно дорожным по-
лотном. Причём в отличие от 
отремонтированных недав-
но Красноармейского и Уни-
верситетского мостов полно-
стью перекрывать движение по 
этой переправе не планируется. 
Предполагается, что будет до-
статочно частичных ограниче-
ний и временных заужений по-
лос.

К слову, об упомянутых 
выше мостах в центре города. 
В этом году заработает на пол-
ную мощность молодёжное арт-
пространство под Красноармей-
ским мостом, которое начали 
обустраивать в минувшем дека-
бре. Здесь будут проходить от-
крытые кинопоказы и неболь-
шие уличные фестивали. Что же 
касается Университетского мо-
ста, то благодаря ремонту шан-
доров впервые за долгие годы 
появится возможность поднять 

уровень воды в Искитимке. А 
значит, набережная в недав-
но преобразившемся парке Жу-
кова станет ещё живописнее, а 
прогулки по ней – приятнее для 
жителей и гостей столицы Куз-
басса.

В этом году начнётся строи-
тельство новых участков дорог 
в Ленинском районе. Речь идёт 
о Комсомольском и Ленинград-
ском проспектах, а также ули-
це Марковцева. Кроме того, в 
активную фазу вступит капи-
тальный ремонт улицы Ини-
циативной. Традиционно в 
строительный сезон по нацио-
нальному проекту «Безопасные 
качественные дороги» отремон-
тируют улицы областного цен-
тра. Их полный перечень станет 
известен ближе к началу работ.

А по национальному проек-
ту, инициированному президен-
том России, «Жильё и городская 
среда» в столице Кузбасса отре-
монтируют 11 скверов в разных 
районах города. Их выбирали 
сами горожане в ходе всенарод-
ного голосования, которое со-
стоялось весной прошлого года.

͒͵иͰьͯͽ ͯ коͪͲорͰоͪ
На протяжении последних 

лет в Кемерове росло количество 
выпускников школ, отправив-
шихся получать высшее обра-
зование в другие города. Дошло 
до того, что в столице Кузбасса 
оставалось чуть больше полови-
ны от общего числа вчерашних 
школьников. С учётом большого 
количества незакрытых вакан-
сий на рынке труда это является 
большой проблемой для города – 
молодым специалистам просто 
неоткуда взяться. Чтобы её ре-
шить, власти взяли курс на пре-
вращение Кемерова в студенче-
ский город.

Крупные вузы города работа-
ют над улучшением условий для 
получения высшего образова-
ния. КузГТУ ремонтирует учеб-
ный корпус № 4 в центре города, 
а КемГУ возводит студенческий 
кампус на бульваре Строите-
лей. Завершить работы на обо-
их объектах планируется в этом 
году.

От университетов перехо-
дим к школам. Потребность 
в них увеличивается по мере 
того, как растут новые микро-
районы города. Яркий тому 
пример – жилой комплекс 
«Юность» на Радуге и микро-
районы № 72 и 74 в Ленинском 
районе областного центра. По 
первому проект уже выполнен, 
по второму и третьему эту ра-
боту ещё предстоит выполнить 
в наступившем году. Равно как 
и получить положительное за-
ключение экспертиз.

Полным ходом идёт строи-
тельство новой школы в микро-
районе Антипова. Она рассчи-
тана на 825 мест, что должно 
закрыть потребности жителей 
этой части Рудничного района. 
Завершить работы планирует-
ся в конце 2024 – начале 2025 
года.

Завершается капитальный 
ремонт нового здания город-
ского классического лицея на 
Октябрьском проспекте. Сей-
час туда уже завозят необходи-
мое оборудование. Перебраться 
сюда лицеисты смогут в первом 

– втором квартале текущего года. 
В активной фазе находит-

ся капитальный ремонт школы 
№ 84. Распахнуть двери для уче-
ников образовательное учреж-
дение на Красноармейской ули-
це должно к 1 сентября.

Также в этом году начнётся 
капитальный ремонт одного из 
блоков школы № 51 в Боровом. 
В настоящее время подрядчик 
работает над его проектом.

Андреǥ ǁрмолȵǦ.

Кузбасс преобра˂ается. ʭлагодаря сла˂енной работе команды 
губернатора Сергея ʴивилева изменения к лучшему происходят 
во всех муниципалитетах региона. ʱ процесс ˑтот продол˂ится 
в новом году. Сегодня рассказываем о том, какие перемены 
в �ͽ�� году ˂дут Кемерово.

 Ǐевероǅаǭадный оǟход Кемерова важен длȸ развитиȸ ȶкономики Кузǟаǯǯа и транзитного 
транǯǭорта вǯей ǯтраны. Фото ǭреǯǯǯлужǟы ƾǍК.

 Ǎеȱеходнаȸ аллеȸ на улице Кирова  один из оǟȳектов� 
ǭреоǟразивȱийǯȸ ǟлагодарȸ активноǯти кемеровчан. 
Фото ǃвгениȸ ǁорǟачȹва.

// от первого лица

«Важно, что именно жители региона принимают в ɚтой раоте 
активное участие и в ходе онлайн�голосования сами выирают 
территории для лагоустройства. ȿа пять лет участия в нацпроекте 
Кузасс преоразился, стал олее современным, удоным, с краси�
выми и уютными оɖественными пространствами. ȥричём важна 
не только ɚстетика – оновлённые дворы, скверы и плоɖади 
соответствуют современным треованиям езопасности. 
В 2024 году ɚта раота удет продолжена, в планах – отремонтиро�
вать 100 дворовых и 70 оɖественных территорий», – 
гуернатор Кузасса Сергей ɂивилев.
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Şранители истории 
ŠƉрноŲ ŏемчужины œузбасса 

 Краеведы в научной ȶкǯǭедиции. Фото из архива Ǎрокоǭȵевǯкого краеведчеǯкого музеȸ. 

Сто лет назад он начал созда-
ваться как общественный сила-
ми Роберта Гауса, геолога Про-
копьевского рудника. В первые 
годы музей располагался в зда-
нии клуба имени Артёма. Под 
руководством Роберта Львови-
ча проводились экспедиции эн-
тузиастов-краеведов, за счёт 
чего собирались первые коллек-
ции по геологии. Судьба музея и 
его основателя была непростой. 
«Активная работа Роберта Гау-
са резко оборвалась, когда он по-
пал под репрессии, – рассказы-
вает директор Прокопьевского 
краеведческого музея Светлана 
Гафарова. – После этого, в 1937 
году, музей был закрыт. Но не-
надолго. Дело Гауса подхватил 
учитель школы № 9 Николай 
Иванович Гумилевский, кото-
рый вместе со школьниками из-
учал родной край». 

Официально музей был об-
разован в 1961 году решением 
исполкома Прокопьевского го-
родского совета депутатов тру-
дящихся. Он располагался при 
межшкольном музее в школе 
№ 1, открытом ещё с 1953 года, а 
с 1956 года – во Дворце пионеров. 
Его директором был Михаил Ге-
оргиевич Елькин. Он препо-
давал историю в школах горо-
да, в 1948 году создал общество 
«Юный историк». В нём занима-
лись школьники, интересующи-
еся историей края. 

«За 26 лет юные краеведы про-
вели 24 археологические экс-
педиции, совершили 5 крупных 
научных открытий. Кроме того, 
Михаилом Елькиным было про-
ведено несколько палеонтологи-
ческих экспедиций, 4 экспеди-
ции – на территории Томского 
железоделательного завода, они 
ходили в походы по местам пар-
тизанских боев времён Граждан-
ской войны. Исследовали посе-
ления эпохи бронзы и курганные 
могильники железного века. Эта 

работа и находки послужили ос-
новой нынешних коллекций го-
родского краеведческого музея», 

– отмечает Светлана Гафарова. С 
1964 года музей занимает первый 
этаж жилого дома на проспекте 
Шахтеров, 63, где и располагает-
ся до сих пор. 

͒никальные коллекции
Сегодня музей знакомит по-

сетителей с находками флоры и 
фауны. Это и геологические об-
разцы, и останки ископаемых 
животных, и коллекция насеко-
мых, растений. Археологический 
раздел содержит находки от вре-
мён палеолита до эпохи поздне-
го железного века. Богатый раз-
дел по этнографии представляет 
материальную и духовную куль-
туру шорцев и телеутов. Здесь же 
собрана история Томского желе-
зоделательного завода. Он был 
построен в 1771 году в верховьях 

реки Томь-Чумыш (территория 
современного Прокопьевского 
муниципального округа). На за-
воде делали рабочий инструмент 
и оборудование для предприя-
тий горной промышленности, а 
также хозяйственный инвентарь, 
чугунную посуду. Проработав 
почти сто лет, он был закрыт как 
нерентабельный. Экспозиция, 
посвящённая заводу, уникальна. 
Таких не встретишь в других му-
зеях региона.

И это далеко не вся темати-
ка, отражённая в собраниях му-
зея. Особый раздел – история 
угольной промышленности. В 
Прокопьевске создавались шах-
ты-гиганты «Коксовая», «Зи-
минка», шахта имени Дзержин-
ского и другие. В экспозиции 
представлены фотографии, до-
кументы и личные вещи первых 
шахтостроителей – А. Д. Тума-
нова, И. М. Чарухина, В. И. Кош-
кина и других. Большой ком-
плекс посвящён стахановскому 
движению 1930-х годов, уча-
стию жителей Чёрной Жемчу-
жины Кузбасса (так город на-
зывали в советские времена) в 
Великой Отечественной войне, 
труженикам тыла. Особый раз-

дел – сотрудничество с Горлов-
кой (ДНР). Это город-побратим 
Прокопьевска. 

Новый виток этой истории 
наступил в 2022 году, когда Куз-
басс подписал с администраци-
ей Горловки соглашение о взаи-
модействии. Оно стало основой 
для того, чтобы тёплые друже-
ственные связи, которые были 
налажены ещё в советские годы, 
развивались с новой силой.

Как отмечает Светлана Гафа-
рова, в музее есть много экспо-
натов об истории дружбы двух 
городов. Эта связь сильна и се-
годня. Музейщики двух городов 
обмениваются опытом, краевед-
ческими материалами.

Уникальный зал музея – «Кос-
мос». Он был открыт 23 августа 
2012 года. Эксклюзивным экспо-
натом является подлинный кос-
мический спускаемый аппарат 
«Союза ТМА-18». В 2010 году в нём 
заканчивали космическую вах-
ту российские космонавты Алек-
сандр Скворцов, Михаил Корни-
енко и астронавт НАСА Трейси 
Колдвелл-Дайсон. Этот аппарат 
совершил мягкую посадку в горо-
де Аркалыке в Казахстане. 

͌о͡ые наͭра͡лениͽ 
ра͠оͰы

В 2009 году музеем учрежде-
на ежегодная акция – «День да-
рителя». С 1 октября 2017 года в 
музее заработала художествен-
ная студия «Фарфоровая ра-
дуга». Преподавателем студии 
становится бывший работник 
прокопьевского фарфорового 
завода, ныне сотрудник музея – 
Татьяна Ильинична Минакова. 

Большое внимание уделяется 
созданию и реализации туристи-
ческих маршрутов, популяри-
зации внутреннего и въездного 
туризма – участие во Всероссий-
ском конкурсе «Диво России – 
золотой бренд», «Диво Евразии», 
а также в конкурсе «Мастера го-
степриимства», организованно-
го президентской платформой 
«Россия – страна возможностей» 
и направленного на повышение 
туристической привлекательно-
сти города Прокопьевска.

К 75-летию Великой Победы 
сотрудниками музея реализова-
ны проекты: «Памяти достоин 
каждый», «Музейные истории», 
«Дорога памяти», «Дважды по-
бедители». В открывшихся ар-
хивах Министерства обороны 
выявлено 220 новых имён про-
копчан, погибших в годы Ве-
ликой Отечественной войны. 
Благодаря кропотливой крае-
ведческой работе у Прокопьев-
ска появились новые герои – Ге-
рой Советского Союза Андрей 
Дмитриевич Фролов и Герой 
России Александр Евгеньевич 
Тихонов, генерал-полковник.

Прокопьевский музей стал 
участником международно-
го проекта «Территория Побе-
ды», заключены соглашения о 
сотрудничестве между краевед-
ческим музеем и Московским 
центральным музеем Великой 
Отечественной войны. 

В настоящее время в музее ве-
дётся работа по сбору информа-
ции о прокопчанах – участниках 
СВО, открываются новые экс-
позиции, проводятся выездные 
выставки, лекции. Так, в 2023 
году реализованы выездные вы-
ставочные проекты: «Жёны Ге-
роев», «Прокопьевск – Горловка 

– братство на века», «ZOV». 
Музейные работники спо-

собствовали тому, чтобы город 
Прокопьевск в 2020 году был 
удостоен регионального звания 
«Город трудовой доблести и во-
инской славы», а в 2023 году – 
федерального звания «Город 
трудовой доблести», это реше-
ние было принято президентом 
России Владимиром Путиным.

Нынешние цели и устремле-
ния – новое здание для музея. Как 
отметила Светлана Гафарова: «В 
данном помещении,  на Шахтёров, 
63,  можно экспонировать только 
девять процентов от всех экспо-
натов, хранящихся в фондах. Нам 
нужно и новое фондохранилище. 
Эта проблема известна городской 
администрации. Мы совместно 
решаем её, рассматриваем разные 
варианты. И, надеюсь, что в обо-
зримом будущем наш музей отме-
тит новоселье».

ǊǦсана СоǱарева.

ŋ декабре �0�� года ПрокопƅевскиŲ городскоŲ краеведческиŲ музеŲ отметил вековоŲ ƇбилеŲ 

  Ǌ. ǁ. ǃлȵкин.   ǅал музеȸ  Коǯмоǯ�.

  ǎ. ǉ. ǁауǯ.
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˪роект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// праздники

// итоги 

О важных 
событиях 

ŋ атмосŽере Рождества
Ветераны Анжеро-Судженска стали участника-

ми массового народного гуляния «Рождествен-
ские колядки в купеческом стиле», которое про-
шло в Мариинске.

Мероприятие состоялось 7 января в город-
ском парке имени А. В. Суворова. С весёлым задо-
ром мы участвовали в красочном костюмирован-
ном шествии колядочного поезда, рождественских 
играх, ярмарке-продаже «Рождественский базар». 
С удовольствием попробовали вкусные лакомства, 
а также приобрели необычные сувениры, с инте-
ресом участвовали в весёлых народных играх и за-
бавах, старинных обрядах колядования, дружно 
водили хороводы. В парке царила волшебная ат-
мосфера этого светлого праздника.

ǎ. ǉ. ƽǯȭениǦ� Ȯлен ǝȵро местноǥ 
оǝȰественноǥ органиǣаȭии ветеранов 

АнǢеро�СǯдǢенсǦого городсǦого оǦрǯга.

˪ошёл отсчёт дней �ͽ�� года. 
˨о некоторые ва˂ные события 
произошли в конце уходящего.

В канун Нового года 
ушёл из жизни на 

88-м году полковник КГБ 
в отставке, бывший пред-
седатель ветеранской ор-
ганизации Управления 
ФСБ по Кемеровской об-
ласти А. В. Добрынин. 
Александр Васильевич 
внёс значимый вклад в во-
енно-патриотическое вос-
питание молодёжи допри-
зывного возраста, помогал 
подготовиться к службе в 
армии и к защите Отече-
ства. По его инициативе 
был открыт кабинет исто-
рии регионального управ-
ления ведомства. А. В. До-
брынин вёл плодотворную издательскую деятельность. 
До последних дней жизни он принимал активное участие 
в работе областного ветеранского штаба, будучи членом 
бюро совета. Память об этом замечательном человеке 
останется в истории ветеранского движения Кузбасса. От 
имени его активистов выражаем глубокое соболезнова-
ние родным и близким, ветеранской организации УФСБ 
по Кемеровской области. 

В декабре отметила 90-летие кемеровская школа 
№ 24. Это учебное заведение славится традициями, 

знатными педагогами и выпускниками. Здесь создан бо-
гатейший музей, носящий имя его создателя – заслужен-
ного учителя России П. Д. Белозерова. В его экспозиции 
большое место отведено истории 376-й Кузбасско-Псков-
ской дивизии. Здесь учились выпускники Д. Г. Медведев, 
Герой Российской Федерации, погибший при исполнении 
служебного долга, и Павел Данющенко, боец СВО, награж-
дённый орденом Мужества (посмертно). Среди выпускни-
ков также бывший председатель Кемеровского гориспол-
кома и первый секретарь Кемеровского горкома партии 
Г. С. Веселов, автор слов гимна Кузбасса поэт и публицист 
Г. Е. Юров, бывший директор ВОСТНИИ С. Ю. Мурашов, 
кандидат исторических наук И. Ю. Усков. Хорошо известна 
активной жизненной позицией Клавдия Ивановна Высоц-
кая, почётный ветеран г. Кемерово. Трудовую деятельность 
она начинала в этой школе старшей пионерской вожатой в 
бытность директора учреждения отличника народного 
просвещения СССР Р. Г. Цецульникова.

Общественность областного центра и Кировского рай-
она в декабре поздравила с 90-летием М. Ф. Логачеву 

и Л. Т. Леоненко. 
М. Ф. Логачева – в прошлом директор школы № 11 и 

секретарь Кировского райкома партии по идеологии. Ма-
рия Федоровна – настоящий учитель, педагог с большой 
буквы. Её общественное признание отмечено награда-
ми. Она и по сей день яркая и деятельная общественни-
ца. Л. Т. Леоненко была многолетним редактором мно-
готиражной газеты «Заводская правда», издававшейся в 
ПО «Прогресс», ветеран труда, заслуженный работник 
предприятия. Лидия Тихоновна вошла в историю оборон-
ного завода и как главный его летописец, и как создатель 
музея боевой и трудовой славы. 

3 января отметил 75-летие известный кузбасский бард 
и член Союза композиторов Кузбасса, активист вете-

ранского движения заслуженный работник культуры Рос-
сии В. Н. Егоров. Особое место в его творчестве занимают 
песни, написанные им на стихи нашего земляка известно-
го поэта В. Д. Фёдорова. Виктор Никифорович с удоволь-
ствием знакомит со своим творчеством и ветеранскую об-
щественность. 

ǉ. ǋ. ǉеворотова� 
председателȳ ǆемеровсǦоǥ регионалȳноǥ 

органиǣаȭии ветеранов.

«В нашу гавань захо-
дили корабли» £ 
так ветераны�люби-
тели песни называли 
свой клуб, что открыл-
ся при библиотеке 
им. ˨. В. ˤоголя. 

Руководили им Анна Павлов-
на Данилова и Надежда Георги-
евна Кретова. Со временем клуб 
стал называться просто «Гавань».

Однажды на вечер в клуб при-
шла Любовь Михайловна Сил-
качёва, дирижёр-хоровик по 
профессии, и у неё появилось 
желание создать небольшой хор. 
На это откликнулись люди, же-
лающие петь, – С. П. Лукина, 
Т. Э. Деревянко, Л. С. Кононова, 
Л. И. Косихина, М. Ф. Бессоно-
ва и другие. В 2004 году собрался 
вокальный ансамбль, которому 
тоже дали имя «Гавань» как де-
тищу клуба. В этом году ему ис-
полняется 20 лет.

Все эти годы его участники 
формировали репертуар, репе-
тировали. Внутри коллектива 
образовались мини-ансамбли: 
дуэты, трио. Выделились и соли-
сты. Лирические песни-страда-
ния хорошо звучат, например, в 
исполнении Валентины Петров-
ны Ломаковой и Валентины Ин-
нокентьевны Рыбаковой, или, 
как мы их называем, дуэта «Две 
Вали». Песни в народном стиле 
искрятся в исполнении Веры Фи-
липповны Драгуновой в дуэте с 
Любовью Николаевной Семен-
никовой или в трио с Валентиной 
Александровной Лебедевой.

Кстати, Вера Филиппов-
на Драгунова – самая старшая 
участница ансамбля ветеранов, 
ей 5 января исполнилось 88 лет. 
А голосок её и сегодня звучит как 
колокольчик!

С сольными номерами высту-
пает и Вера Михайловна Голу-
бева. Но главные солистки у нас, 

конечно, – Любовь Александров-
на Незговорова и Анна Павловна 
Данилова. В репертуаре Любови 
Александровны – романсы, ста-
ринные и современные. А Анна 
Павловна исполняет цикл эми-
грантских песен, которые уже 
редко где можно услышать. Ну, 
и, конечно, у обеих в репертуа-
ре песни выдающихся компози-
торов-песенников. А. П. Данило-
ва и Л. М. Силкачёва часто поют 
дуэтом романсы, песни Б. Окуд-
жавы. А когда к ним присоединя-
ется Л. А. Несговорова, то полу-
чается прекрасное трио.

Нравится зрителям и голос со-
листки Лилии Михайловны Ба-
ляновой. Недавно пришла в ан-
самбль, но уже выступает сольно 
Тамара Алексеевна Мумжиева-
Руссева.

Много лет наш ансамбль уча-
ствует в городском фестивале 
памяти Н. С. Ермакова, где не-
однократно завоёвывает призо-
вые места. Например, первое ме-
сто среди вокальных ансамблей 
нам было присуждено пять раз! 
Артисты «Гавани» получают на-
грады и на фестивалях ветеранов 
педагогического труда «Возраст 
новых свершений».

Большой трудностью являет-

ся отсутствие постоянного кон-
цертмейстера. Аккомпанировать 
на выступлениях приходится ко-
го-нибудь просить, благо есть 
друзья-музыканты, которые нас 
любезно выручают. Это Алек-
сей Антонович Тремблюк и Оль-
га Томасовна Сумбатянц. Мы 
выражаем им сердечную благо-
дарность за бескорыстную по-
мощь и поддержку.

Ансамбль существует под 
крылом городского Совета вете-
ранов, участвует в проведении 
юбилеев, памятных дат, часто 
выступает с концертами перед 
ветеранами города. «Гавань» – 
частый гость в социальных уч-
реждениях, на мероприятиях 
Новокузнецка, Новокузнецкого 
муниципального округа. 

Коллектив ансамбля за эти 
годы сплотился, превратился в 
дружную семью для людей, лю-
бящих петь и слушать песни.

В августе 2023 года руководи-
телю ансамбля Любови Михай-
ловне Силкачёвой исполнилось 
80 лет. Поздравляем юбиляров –
ансамбль и его руководителя 
и желаем творческого долголетия. 

ǉадеǢда ǆретова� 
ǯȮастниǦ ансамǝлȶ �ƿаванȳ�� 

г. ǉовоǦǯǣнеȭǦ.

// юбилей

ōружная семƅя 
лƇбителеŲ песни 

Śекреты новогодних 
пелƅменеŲ

Ветераны чувашского села Михайлов-
ка Прокопьевского муниципального 

округа провели мастер-класс для детей по 
лепке пельменей.

В селе бережно хранят национальные 
традиции, в том числе кулинарные. Чу-
вашские пельмени здесь – одно из самых 
главных блюд новогоднего стола. В эти 
праздничные дни ребята смогли научить-
ся лепить пельмени и, конечно же, их по-
пробовали.

Ǆ. ǀ. МавлиǦиева� 
председателȳ первиȮноǥ 

оǝȰественноǥ  органиǣаȭии 
пенсионеров� ветеранов с. МиǱаǥловǦа 

ǋроǦопȳевсǦого МǊ. 
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   ƾктивиǯты клуǟа закаливаниȸ и зимнего ǭлаваниȸ  Ǐнеǁири�.

// будь в курсе

Ŗе спешите нырятƅ 
в прорубƅ

ПРОДАЖА 
Квартиры по адресу: Кемеровская область, пгт Краснобродский, 
пос. Артышта, ул. Деповская, д. 1, кв. 26. 56,6 кв. м

СНИЖЕНИЕ ЦЕНЫ.
Тел.: 8-913-731-28-87, 8-905-967-53-33.
property.rzd.ru

ПРОДАЖА 

Имущественного комплекса
в составе административно-производственного здания – 646,2 кв. м,
гаража – 446,8 кв. м, складских помещений – 960 кв. м.
г. Тайга, ул. Молокова, д. 1.

СНИЖЕНИЕ ЦЕНЫ.

Тел.: 8-913-731-28-87, 8-905-967-53-33.
property.rzd.ru

ПРОДАЖА БЕЗ ОБЪЯВЛЕНИЯ ЦЕНЫ

Тел.: 8-913-731-28-87, 8-905-967-53-33.
property.rzd.ru

Нежилого помещения 
Кемеровская область, Топкинский муниципальный округ, 
разъезд 64-й км, ул. Линейная д. 9, пом. 4 (13,3 кв. м).

ЖДЕМ ВАШЕ ЦЕНОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
НА ЭЛЕКТРОННОЙ ТОРГОВОЙ ПЛОЩАДКЕ 
«РТС-ТЕНДЕР».

ПРОДАЖА БЕЗ ОБЪЯВЛЕНИЯ ЦЕНЫ

Тел.: 8-913-731-28-87, 8-905-967-53-33.
property.rzd.ru

Нежилого помещения 
Кемеровская область, Топкинский муниципальный округ, разъезд 
64-й км, ул. Линейная д. 9, пом. 5 (15,1 кв. м).

ЖДЕМ ВАШЕ ЦЕНОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
НА ЭЛЕКТРОННОЙ ТОРГОВОЙ ПЛОЩАДКЕ 
«РТС-ТЕНДЕР».

ПРОДАЖА БЕЗ ОБЪЯВЛЕНИЯ ЦЕНЫ

Тел.: 8-913-731-28-87, 8-905-967-53-33.
property.rzd.ru

Нежилого помещения 
Кемеровская область, Топкинский муниципальный округ, разъезд 
64-й км, ул. Линейная д. 9, пом. 6 (33,1 кв. м).

ЖДЕМ ВАШЕ ЦЕНОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
НА ЭЛЕКТРОННОЙ ТОРГОВОЙ ПЛОЩАДКЕ 
«РТС-ТЕНДЕР».

ПРОДАЖА БЕЗ ОБЪЯВЛЕНИЯ ЦЕНЫ

Тел.: 8-913-731-28-87, 8-905-967-53-33.
property.rzd.ru

Нежилого помещения площадью 37,4 кв. м.
Кемеровская область, Юргинский муниципальный округ, разъезд 
23-й км, ул. Железнодорожная, здание 27, пом. 1. 

ЖДЕМ ВАШЕ ЦЕНОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
НА ЭЛЕКТРОННОЙ ТОРГОВОЙ ПЛОЩАДКЕ 
«РТС-ТЕНДЕР».

ПРОДАЖА БЕЗ ОБЪЯВЛЕНИЯ ЦЕНЫ

Тел.: 8-913-731-28-87, 8-905-967-53-33.
property.rzd.ru

Нежилого помещения площадью 56,9 кв. м.
Кемеровская область, Юргинский муниципальный округ, разъезд 
23-й км, ул. Железнодорожная, здание 27, пом. 4. 

ЖДЕМ ВАШЕ ЦЕНОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
НА ЭЛЕКТРОННОЙ ТОРГОВОЙ ПЛОЩАДКЕ 
«РТС-ТЕНДЕР».

ПРОДАЖА 

Тел.: 8-913-731-28-87, 8-905-967-53-33.
property.rzd.ru

Административно-производственного здания. 425,4 кв. м. 
Кемеровская область, г. Анжеро-Судженск, ул. Станционная

СНИЖЕНИЕ ЦЕНЫ.

Вести здоровый образ жизни – одна 
из современных модных тенденций, 
вот только не всегда новые привыч-
ки, которые зовутся полезными, мо-

гут оказать положительный эффект. Так и 
крещенские купания в проруби вроде кажут-
ся исцеляющими, но не для всех будут полез-
ны. Рассказываем о том, как с умом подойти 
к старой русской традиции.

͌е церко͡ный о͠рͽд
Окунаться в студёную воду люди начали 

ещё во времена древних скифов, когда таким 
образом младенцев закаляли и воспитывали у 
них устойчивость к суровым природным и по-
годным условиям.

Купание зимой в проруби входило и в неко-
торые языческие обряды у воинов. Так муж-
чины поднимали боевой дух, закаляя тело.

Православные христиане лишь несколько 
столетий назад начали следовать традиции 
купания в проруби на Крещение. При этом об-
ряд не предписан церковным уставом, и сами 
священнослужители довольно неоднозначно 
относятся к этому обычаю, находя в этой тра-
диции отголоски суеверий.

В народе считается, что купание в проруби 
– это обряд очищения души и тела. Но священ-
ники подчёркивают, что погружение в купель 
не избавляет от грехов. Чтобы очиститься, ве-
рующих призывают посетить службу в церкви, 
исповедоваться, причаститься и выпить кре-
щенской освящённой воды, которая, считает-
ся, имеет целебные свойства.

Несмотря на то что купаться в проруби во-
все не обязательно, традиция эта остаётся по-
пулярной, и с каждым годом желающих оку-
нуться в ледяную воду становится только 
больше. Потому духовенство проводит водо-
святные молебны над прорубями – накануне 
праздника и 19 января на Божественной ли-
тургии в день Богоявления.

͍ͭаͯно длͽ ͦдоро͡ьͽ
Купание в ледяной воде или закаливание – 

полезная для организма процедура. «Холодная 
вода оказывает общеукрепляющее действие на 
организм, повышает иммунитет, обеспечивает 
тонус центральной нервной системы, улучшает 
кровообращение, нормализует обмен веществ. 
Но если вы не готовитесь к купанию в Крещение, 
эта процедура может принести больше вреда, 
чем пользы», – пояснила председатель правле-
ния клуба закаливания «СнеГири», сертифици-
рованный тренер Елизавета Пономарева.

Врачи предупреждают, что такой стресс для 
организма может вызвать обострение хрони-
ческих заболеваний ЛОР-органов, мочепо-
ловой системы, суставов, а также привести к 
сердечно-сосудистым катастрофам, рефлек-
торной остановке дыхания с потерей сознания. 
Также купания в проруби опасны для неподго-
товленных пожилых людей, беременных жен-
щин и детей. 

͇акалͽйͯͽ�
Разовое погружение в ледяную воду совсем 

не окажет положительного воздействия на ор-
ганизм, как ошибочно принято считать, а вот 
если готовиться к обряду заранее, то тяжёлых 
последствий точно можно будет избежать.

«Я, конечно, ни разу не встречала в своей 
практике, чтобы после погружения случались 
несчастные случаи или болезни, но моя реко-
мендация как опытного тренера – готовиться 
к крещенским купаниям минимум за два ме-
сяца, а лучше и вовсе за год, – рассказала Ели-
завета Пономарева. – Начинать нужно под-
готовку с контрастного душа, можно просто 
обливаться прохладной водой утром, но де-
лать это нужно регулярно, каждый день без 
перерывов. Постепенно необходимо снижать 
температуру воды, ходить босиком по росе 
или снегу, летом купаться в открытых водо-
ёмах, зимой можно обливаться холодной во-
дой. Ещё раз акцентирую внимание: всё нуж-
но делать регулярно, потому что даже после 
небольших перерывов в закаливающих про-
цедурах приходится начинать работу зано-
во, чтобы снова адаптировать организм. Ког-
да работа по закаливанию ведётся постоянно, 
сквозняки и мороз становятся не страшны, 
ведь иммунитет укрепляется, а хронические 
заболевания сходят на нет».

Ещё одно важное правило для желающих 
окунаться в ледяную воду – отказ от алкого-
ля в день погружения. Попытка согреться при 
помощи высокоградусных напитков до или 
во время погружения в прорубь может быть 
смертельно опасна из-за нагрузки на сердце.

«Лучше пить чаи для согревания. Заходить 
в купель нужно медленно, без криков, визгов, 
бранных слов и резких движений, со светлыми 
мыслями и позитивным настроем. Сразу после 
выхода из воды важно быстро утеплить ноги и 
руки, надеть свободную сухую одежду. Дале-
ко не все купели могут быть оборудованы тё-
плыми раздевалками, поэтому важно заранее 
подумать о том, как вы будете согреваться по-
сле обряда, – дополнила Елизавета. – И обя-
зательно нужно осознанно подходить к этому 
экстремальному действу. Не стоит погружать-
ся за компанию, нужно понимать, для чего вы 
это делаете. И уж тем более нельзя принуждать 
к погружению кого-то, особенно детей».

Как призналась руководительница клуба 
закаливания, она всегда была теплолюбивым 
человеком и никогда не думала, что будет по-
гружаться в прорубь, но несколько лет трени-
ровок позволяют теперь плавать в холодной 
реке круглый год и не бояться морозов. Члены 
клуба уверены, что это вовсе не их сверхспо-
собность, а реальная возможность каждого 
человека. А при грамотном подходе купание 
в проруби на Крещение не будет для человека 
стрессом и опасным способом проявить силу 
воли, а станет полезной традицией, которая 
действительно принесёт здоровье.

ǁвгениȶ ƽлиǣниǦова.
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// премьера

Ŕети� лети� лепесток���

 Фото Юриȸ Кузнецова.

Это семейная история, кото-
рая будет интересна ребятишкам 
уже от трёх – четырёх  лет, мамам 
и папам, бабушкам и дедушкам. 
Волшебный цветок, лепестки ко-
торого выполняют любое жела-
ние, поможет понять, что такое 
настоящее чудо и что такое на-
стоящее счастье. Ни путешествие 
на Северный полюс и счастливое 
возвращение оттуда, ни огром-
ная гора игрушек, ни новенький 
велосипед не смогли дать столь-
ко счастья, сколько возможность 
спасти мальчика от тяжёлой не-
излечимой болезни. 

Только растратив почти все 
желания, Женя понимает, что 
дружба и помощь ближнему го-
раздо важнее личных матери-
альных радостей. Вместе с Же-
ней это поймут и юные зрители, 
которые во время спектакля ис-
пытают целый спектр эмоций: 
удивление и радость, грусть и 
сожаление, сострадание и трево-
гу, очарование и восхищение.

«Каждый год в декабре в теа-
тре обязательно рождается но-
вый спектакль для детей и их 
родителей. Мы относимся к это-
му серьёзно, понимая, что не-
обходимо сочинить хороший, 
добрый спектакль. Стараемся 
найти хороший литературный 
материал. Знаю, что бывает в 
каких-то театрах практика – по-
ставить спектакль с обязатель-
ной новогодней символикой в 
названии, отыграть его в дни ка-
никул и забыть о нём до следую-
щего года. У нас всё не так. Важ-
но, чтобы спектакль остался в 
репертуаре, чтобы он был креп-
ко выстроен, чтобы у него была 
долгая жизнь. Вот мы и остано-
вились на сказке Валентина Ка-
таева «Цветик-семицветик». За-
мечательная история. Простая, 
хорошо прописанная, глубокая 
по смыслу. В ней – органичное 
существование чудесного, вол-
шебного в обыденном, повсед-
невном пространстве. Герои-
ня – обыкновенная девочка, с 
ней происходит удивительная 
история, в которой точно рас-
ставлены смысловые акценты», 

– рассказала «Кузбассу» Ирина 
Николаевна.

При постановке спектакля 
возникла проблема, как орга-
низовать чудеса, происходящие 
в сказке. Спектакль оформляла 
Юлия Павленко – молодой ху-
дожник-сценограф. С ней коман-
да молодёжки и придумала осо-
бую сценическую коробку, стены 
которой хранят невидимые раз-
резы, позволяющие театральные 
чудеса. Ирина Николаевна счи-
тает, что можно и дальше пора-
ботать с театральным простран-
ством, чтобы показать все его 
возможности. Главное, что про-

исходящее на сцене хорошо вос-
принимается детьми, они прини-
мают правила сценической игры, 
верят им. Значит, по словам ре-
жиссёра, можно развивать эту си-
стему, придумывать что-то более 
интересное.

«Самое замечательное в ра-
боте – репетиции. Мы сочиня-
ем вместе. Я благодарна всем ак-
тёрам, и молодым, и взрослым, 
опытным, за настоящую вклю-
чённость в репетиционный про-
цесс. Спасибо Светлане Лопиной 
(играет в дубле с Еленой Терно-
вой волшебницу) за стихотвор-
ный текст, который сопровожда-
ет спектакль. Света – молодец! 
Многое придумала в спектакле. 

Помог её большой опыт работы 
в кукольном театре. Эпизод с ва-
зой, теневой театр на Северном 
полюсе – это её предложения. 

Стихи – простой коммента-
рий к происходящему в стиле 

Агнии Барто, своего рода ко-
микс – картинка и текст к ней. 
Спасибо Ольге Ткаченко и Ека-
терине Синицыной (работав-
шим над ролью главной геро-
ини) за самоотдачу, с которой 
они репетировали. Казалось бы, 
роль в детском спектакле. Од-
нако сколько физических и вну-
тренних сил, выносливости она 
требует! Думаю, что спектакль 

находит правильный отклик в 
сердцах зрителей. Они начина-
ют сопереживать героям проис-
ходящего на сцене. Значит, ду-
мают вместе с ним, чувствуют 
то, что они чувствуют. Значит, 
вместе с главной героиней при-
ходят к пониманию настоящего 
чуда», – говорит Ирина Латын-
никова.

Анна ǎимоȰǯǦ.

˨овогодиние праздники подарили кемеров-
ским зрителям ещё один добрый спектакль £
«ʴветик�семицветик». ˥го поставила ʱрина 
ʲатынникова, ре˂иссёр театра для детей 
и молодё˂и, предло˂ив зрителю удивитель-
ную историю про девочку ʯеню 
�по одноимённой сказке Валентина Катаева�.

// прямая речь

СВЕТЛАНА ЛОПИНА
(в роли волшебницы): 

– Я из того самого советского детства, где 
каждый ребёнок знал эту сказку, поэтому, 
когда Ирина Николаевна предложила на-
писать тексты для будущих песен (пред-
полагалось, что в спектакле будет много 
песен), долго не могла приступить к рабо-
те. Всплывали в памяти какие-то картинки 
из мультфильма, иллюстрации к разным 
книжкам-изданиям... Но что писать, ког-
да всё давно написано? Какая-то девочка 
Женя, какая-то мама… Это предстояло при-
думать. И если бы я, как автор, решила на-
писать инсценировку, даже не знаю, с чего 
бы начала. Но театр тем и прекрасен, что 
многое рождается в процессе репетиций: из 
органики и фантазии исполнителей. К тому 
же я тоже играю в этом спектакле, то есть 
нахожусь внутри истории вместе со все-
ми. И как только начались репетиции, тек-
сты стали рождаться сами собой, легко и 
непринуждённо, когда я сидела в зале или 
же находилась дома. Процесс был запущен, 
получилась весёлая игра в рифмы про де-
вочку Женю, «что в доме соседнем живёт».

ЕКАТЕРИНА СИНИЦЫНА
(в роли Жени): 

– Мне кажется, премьера у нас очень 
удачная. В первую очередь для наших зри-
телей. Потому что история простая, с од-
ной стороны. И в то же время каждый 
ребёнок может трактовать её для себя по-
разному, соответственно своему возрасту. 
В этом году у нас получился такой внят-
ный и доступный диалог с маленьким зри-
телем, и это не может не радовать. Абсо-
лютно на каждом спектакле чувствовалась 
отдача. Это приятно, волнительно, ответ-
ственно и подкупает. Когда зритель под-
ключён, тебя на сцене должно быть в пять 
раз больше! 

История вроде простая, велосипед изо-
бретать не приходится относительно сю-
жета, поэтому мы все силы бросили на 
воплощение материала. Старались при-
думать интересные приёмы. Надеюсь, что 
получилось небанально, динамично, по-
хорошему смешно, доступно, креативно. 
В новогодние праздники было много по-
казов, под финал – самое интересное всег-
да происходило в зале. В момент, когда 

у героини оставался последний лепесток и 
она думает, что загадать, дети озвучивали 
совершенно разные версии. От бытовых 
нужд до трогательных моментов. Говори-
ли про мир во всём мире, хотели загадать 
новых друзей, особенно сообразительные 
просили ещё один цветик-семицветик.

ОЛЬГА ТКАЧЕНКО
(в роли Жени): 

– В детстве я эту книжку не читала, но 
мультик любила. Я думаю: эта история об 
обыкновенной девочке с добрым сердцем 
и простыми желаниями: чтобы с ней игра-
ли, чтобы было много игрушек и чтобы 
мама была довольна. Этот спектакль под-
ходит детям от четырёх пяти лет. В дан-
ном возрасте ты уже понимаешь, что та-
кое хорошо, а что такое плохо. И вполне 
способен понять суть истории, а история 
простая: каждый из нас способен сделать 
настоящее чудо, даже если ты маленький! 
Дело ведь не в волшебном цветке, а в жела-
нии сделать хорошее для кого-то другого. 
И когда ты совершаешь этот поступок, ста-
новишься по-настоящему счастлива!
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// хоккей с мячом

Śуперигра 
за Śуперкубок России

// спринт-новости

 � ȸнварȸ ���� года. ƾрхангелȵǯк. Ǔоккеиǯты  Кузǟаǯǯа� 
�ǯлева наǭраво	� ǎуǯлан ǐремаǯкин� Ǐимон ǝнǯǯон и ƾртȹм 
ƾзаров ǯ Ǐуǭеркуǟком ǎоǯǯии. Фото ƾндреȸ Ǎарȱина.

œемеровскиŲ клуб впервые завоевал престижныŲ троŽеŲ

˧ʱ˨ʱ̞ˮʳ˭ʭ˩ʲ
˨овокузнецкий «Сиб�
˭ранзит» ��£�� января 
проведёт в Кемерове 
стартовые матчи второго 
круга чемпионата ˫оссии. 
Соперник кузбассовцев £ 
чемпион страны «К˪˫ˮ» 
�˧осква�.

ǝ ͟реƽыƽǱǈеǂ ǰǱре �реƼǱлǎр-
ǭи� ƽебǍǰǪнǰ ǯǱ͟ерлиƼи ǯыƼрǪл 
��¡�� ƽеǭǪбрǎ в Ǣиƾнеǂ ǢовƼо-
роƽе ǯ �ǧор͟еƽо�� ǝ ͟ерво֬ вǯǰре-
ǆе Ƽоǯǰи ͟оǰер͟ели ͟орǪƾениǎ в 
оǯновное вреǂǎ (�:�)
 в ͟овǰорно֬ 

¡ в ǯерии ͟енǪлǋǰи (�:�
 �:�)�
ǝ ǰǪблице ǌлиǰноƼо ƽиви-

ƿионǪ �Ǧиб�ǧрǪнƿиǰ� ƿǪниǂǪеǰ 
ƽеǯǎǰое ǂеǯǰо
 ƿǪрǪбоǰǪв ͟оƽ 
рǱǭовоƽǯǰвоǂ ƼлǪвноƼо ǰренерǪ 
ǟвƼениǎ ƫǪвлеǰшинǪ �� оǆǭǪ 
в �� ǂǪǰǆǪǲ (рǪƿницǪ ǂǎǆе֬ �� 

¡ ���)� ǡǪǭǯиǂ ǤǪнов ¡ лǱǆши֬ 
боǂбǪрƽир ǭоǂǪнƽы: �� Ƽолов 
и � реƿǱлǋǰǪǰивныǲ ͟ереƽǪǆ�

�Ǧиб�ǧрǪнƿиǰ� и рǪнее выǯǰǱ-
͟Ǫл в роли ноǂинǪлǋноƼо ǲоƿǎинǪ 
в ƼǱбернǯǭоǂ ценǰре ǯ͟орǰǪ �ǠǱƿ-
бǪǯǯ� (бǱлǋвǪр Ǧǰроиǰеле֬
 ��)� 
ǢовоǭǱƿнецǭи֬ ǭлǱб орƼǪниƿǱеǰ 
беǯ͟лǪǰны֬ выеƿƽ болелǋǈиǭов 
в Ǡеǂерово� ǢǪǆǪло ǂǪǰǆе֬ 
��¡�� ǎнвǪрǎ в ��:�� и ��:���

В˩ʲ˥ַʭ˩ʲ
В субботу, �� января, 
кемеровский «Кузбасс» 
в стартовом туре второго 
круга чемпионата ˫оссии 
примет ˢСК �˨и˂ний ˨ов�
город�. ʱгра в спортком�
плексе «ˢрена» начнётся 
в ��:ͽͽ.

ǤервǱǍ ͟оловинǱ ǯеƿонǪ 
ǭоллеǭǰив ƼлǪвноƼо ǰренерǪ 
ǜлеǭǯеǎ ƪǪбешинǪ ƿǪвершил 
� ǎнвǪрǎ
 ǱǯǰǱ͟ив ƽоǂǪ �ǨǪǭелǱ� 
иƿ ǢовоƼо ưренƼоǎ ¡ �:� (��:��
 
��:��
 ��:��
 ��:��)� ǧеǂ ǯǪǂыǂ 
ƿǪǭонǆилǪǯǋ ǯериǎ �ǠǱƿбǪǯǯǪ� иƿ 
�� ǂǪǰǆе֬ ǯ нǪбрǪнныǂи оǆǭǪǂи
 
шеǯǰǋ ͟оǯлеƽниǲ иƿ ниǲ ͟рошли в 
ǄорǂǪǰе ͟ǎǰи ͟Ǫрǰи֬: ǰри ͟обеƽы 
и ǰри ͟орǪƾениǎ
 в ǰоǂ ǆиǯле 
� ǎнвǪрǎ в Ƽоǯǰǎǲ оǰ �ƫинǪǂо�Ưǣ� 
иƿ ƯенинƼрǪƽǯǭо֬ облǪǯǰи�

�ǠǱƿбǪǯǯ� ƿǪǂыǭǪеǰ ǰо͟�
͟ǎǰǋ ǭлǱбов ǯǱ͟ерлиƼи
 оƽерƾǪв 
ƽевǎǰǋ ͟обеƽ в �� ǰǱрǪǲ (рǪƿницǪ 
͟Ǫрǰи֬ ��¡��)� ǝ ǭвǪрǰеǰе лиƽе-
ров ¡ новоǯибирǯǭи֬ �Ưоǭоǂо-
ǰив�
 �ƭениǰ� (ǠǪƿǪнǋ)
 �ƫинǪǂо� 
(ǡоǯǭвǪ) и �ƫинǪǂо�Ưǣ�� Ʋеǰыре 
ǭоǂǪнƽы нǪ͟рǎǂǱǍ вы֬ƽǱǰ в 
͟ле֬�оǄǄ ǆеǂ͟ионǪǰǪ ǯǰрǪны
 
еǈǳ воǯеǂǋ оǯ͟орǎǰ ͟Ǳǰǳвǭи в 
�ǭǱбǭовǱǍ� ǯǰǪƽиǍ ǰǱрнирǪ 
в ǭвǪлиǄиǭǪционноǂ рǪǱнƽе�

˯˩КК˥ַ С ʶˢַʭ˩ַ
В воскресенье, �� января, 
новокузнецкий «˧етал�
лург» встречей в ˨ориль�
ске с одноимённым клубом 
начнёт двухматчевое турне 
в чемпионате Всероссий�
ской хоккейной лиги.

ǝ ͟ерво֬ иƼре ǭǪленƽǪрноƼо 
ƼоƽǪ �ǯǰǪлевǪры� оƽолели 
� ǎнвǪрǎ нǪ ǯвоǳǂ лǋƽǱ �Ǡри-
ǯǰǪлл� (ǦǪрǪǰов) ¡ �:�� ǝ ǯоǯǰǪве 
ǲоƿǎев ƽǱблǋ ǯƽелǪл Ǧеǂǳн ƮвǪ-
нов
 ͟орǪƿили вороǰǪ ǯо͟ерниǭов 
ǝлǪƽиǯлǪв ǠǱрбǪǰов и ƫǪниил 
ƯǪ͟ин� ǝ ǂинǱвши֬ вǰорниǭ
 � ǎн-
вǪрǎ
 �ǡеǰǪллǱрƼ� ǱǯǰǱ͟ил ƽоǂǪ 
ǭлǱбǱ �ǧǪǂбов� (�:�
 в оверǰǪ֬ǂе)�

ǠоǂǪнƽǪ ǥǪвилǎ ǩǪ֬ƽǪровǪ 
(ǆеǰвǳрǰы֬ ƼлǪвны֬ ǰренер ново-
ǭǱƿнеǆǪн в ǯеƿоне) ƿǪниǂǪеǰ ���е 
ǂеǯǰо в ǝǩƯ
 нǪбрǪв �� оǆǭов в �� 
ǂǪǰǆǪǲ (рǪƿницǪ шǪ֬б ��� ¡ ���)�

ǢǪ ǯлеƽǱǍǈе֬ неƽеле
 
�� ǎнвǪрǎ
 �ǡеǰǪллǱрƼ� ǯыƼрǪеǰ 
в ǠрǪǯноǎрǯǭе ǯ �Ǧоǭолоǂ�
 
Ǫ �� ǎнвǪрǎ оǰǭроеǰ ƽоǂǪшнǍǍ 
ǯеǯǯиǍ вǯǰреǆе֬ ǯ �Ǟорнǎǭоǂ�
ưǞǡǠ� иƿ ǝерǲне֬ Ǥышǂы�

Андреǥ ǎарǦов.

Новый год русского хоккея начался 5 января в Архангельске, 
где кемеровский «Кузбасс» в матче за Суперкубок России пере-
играл хабаровский «СКА-Нефтяник» – 3:0 (2:0). Голевой почин 
сделал швед Симон Янссон, закрепили преимущество сибиряков 
Никита Иванов и Артём Азаров (с углового).

Суперкубок России оспаривают чемпион и обладатель Кубка 
страны. Первый матч за новый для вида спорта трофей состоял-
ся 5 марта 2013 года в Красногорске: московские динамовцы под 
руководством шведского специалиста Тони Линдквиста одолели 
местный «Зоркий» – 5:3 (1:0).

В составе победителей выступали экс-кузбассовцы Павел Бу-
латов и его тёзка Рязанцев (капитаны нашей команды в 2009–
2012 годах) и Виктор Чернышёв. Помогли «бело-голубым» за-
воевать Суперкубок именитые шведы Пер Хелмюрс, Даниэль 
Берлин и Даниэль Моссберг.

На позиции полузащитника-«бортовика» сыграл в форме 
«Динамо» Дмитрий Савельев, работающий с прошлого года по-
мощником главного тренера «Кузбасса» Ильяса Хандаева.

В минувшем сезоне в шестой раз заработал трофей хабаров-
ский клуб, взявший верх в родных стенах над «Динамо» – 5:3 
(1:2). За дальневосточников сыграли Роман Дарковский и Ни-
кита Иванов, пополнившие в межсезонье коллектив кемеров-
чан. Победный опыт игры за Суперкубок – ещё у двух хоккеистов 
«Кузбасса»: Дмитрия Макарова и Вадима Чернова (выступали в 
составе красноярского «Енисея» 17 января 2016 года в матче с ир-
кутским «Байкалом-Энергией» – 8:3). Завершил карьеру трёх-
кратный обладатель трофея Алексей Чижов, ныне – директор 
ХК «Кузбасс».

 ͋ороͦный Ͱрͱд на ͯͰадионе ¢Трͱд¡
Матч за Суперкубок России состоялся на архангельском стади-

оне «Труд» 5 января в холодную погоду: минус 21 градус (по ощу-
щениям – минус 28). «Кузбасс» доминировал с начала встречи, 
действуя с позиции силы, первым номером, вынуждая ошибаться 
соперников, у которых в составе два финских легионера.

На 37-й и 43-й минутах воплотили преимущество сибиряков 
в голы Симон Янссон и Никита Иванов, вновь блеснувший ин-
дивидуальным мастерством. После перерыва в роли «ударника» 
проявил себя Артём Азаров. Голевую передачу с угла поля сде-
лал ему капитан команды Руслан Тремаскин, сыгравший первый 
матч после победного финала Кубка страны – 2023 (24 сентября 
«Кузбасс» одолел в одноимённом Ледовом дворце «Динамо» – 
6:5).

Страж ворот нашей команды Артём Катаев на 59-й минуте па-
рировал пенальти в исполнении нашего земляка Кирилла Де-
вятых, выступающего за хабаровский клуб на правах аренды. 
Катаев – первый голкипер в истории Суперкубка, сыгравший 
на «ноль».

Руслан Тремаскин рассказал в интервью пресс-службе Феде-
рации хоккея с мячом России:

– Я счастлив вновь выйти на лёд, хотя понимал уровень ответ-
ственности. После 24 сентября продолжил тренировки, а в кон-
це октября получил травму, из-за которой пришлось пропустить 
больше двух месяцев. Огромное спасибо тренерам за доверие.

– В чём «Кузбасс» превзошёл «СКА-Нефтяник»?
– Мы реализовали свои моменты, а сопернику практически не 

позволяли доезжать до наших ворот, стараясь встречать хабаров-
чан и не откатываться. Перед матчем настраивались на жёсткую 
борьбу, что в такую морозную погоду стало одним из главных 
факторов успеха.

 ͏е͠ͽͰа ͭониͪаͼͰ� ͵Ͱо оͰ ниͳ Ͱре͠ͱеͰͯͽ
Победный Суперкубок России – 2024 – второй для Ильяса 

Хандаева в роли главного тренера клуба суперлиги. Три года на-
зад, 7 января 2021-го, «СКА-Нефтяник» под его руководством за-
воевал трофей, переиграв на своём льду «Динамо» (4:2).

– Мне очень приятно вернуться в город, где прошла треть моей 
жизни в качестве игрока и тренера. Здесь родилась моя дочь, 
здесь у меня много друзей и осталось много прекрасных воспо-
минаний. Ещё одна моя малая Родина, – говорит Ильяс Игоре-
вич. – Что касается самого матча, сегодня я увидел, что «Кузбасс» 
растёт в ментальном плане: ребята понимают, что от них требу-
ется. В такой мороз на первый план выходят бойцовские качества. 
Сегодня ребята отработали и за себя, и за того парня. Как толь-
ко матч начался, мы почувствовали, что можем выиграть: и стро-
гость в обороне была, и сама игра пошла, и парни с каждой ми-
нутой действовали увереннее. Планировали сыграть с позиции 

силы и реализовали задуманное. Хотя пришлось брать тайм-аут 
за полчаса до конца матча, когда стала просматриваться мысль 
о сохранении счёта 3:0.

– С учётом того, что трофей разыграли уже 5 января, 
была ли какая-то тренерская установка для «Кузбасса» 
в канун Нового года?

– Кушать оливье точно никто не запрещал. Тот же Симон Янс-
сон улетел к семье в Швецию, но вернулся в очень хорошей форме. 
Мы стремимся быть профессиональным клубом, доверяем ребя-
там: сегодняшний матч показал, что всё сделали правильно и здо-
рово начали год.

 ́еͯͭрои͢рыͶнаͽ ͯериͽ   �� ͪаͰ͵а
Из Архангельска «Кузбасс» вылетел в Мурманск, где 8 янва-

ря в стартовом туре второго круга чемпионата страны переиграл 
местный «Мурман» – 7:3 (2:2). Авторы голов в нашей команде: 
Александр Егорычев (2), Руслан Тремаскин, 17-летний Андрей 
Суворов, Дмитрий Макаров, Владислав Тарасов (с пенальти) 
и Владислав Шульга.

«Кузбасс» лидирует в «гладком» турнире суперлиги, одержав 
14 побед кряду, и набрав 42 очка (разница мячей 118 – 42). Бес-
проигрышная серия кемеровчан в сезоне составляет 24 матча, 
в том числе 9 – в Кубке страны. Это новый клубный рекорд.

Сегодня кузбассовцы сыграют в Казани с клубом «Ак Барс-
Динамо», а 15 и 18 января примут «Байкал-Энергию» и «СКА-
Нефтяник». 

ƾадим Антонов.
ТАБЛО

Суперкубок ˫оссии £ �ͽ��
«СКˢ�˨еˉтяник» �˯абаровск� £ «Кузбасс» �Кемерово� £ ͽ:� �ͽ:��.
� января. Архангельск. Стадион «Труд». Ясно. Минус 21 градус. 
3 150 зрителей.
ˤолы: Янссон (Дарковский), 37, Иванов, 43, Азаров (Тремаскин), 
54 – с углового.
«СКˢ�˨еˉтяник»: Лапин – Ивкин, Томми Мяяття, Рязанов, Сидоров, 
Василенко, Аникин, Джусоев (к), Туомас Мяяття, Кузнецов, Каланчин; 
Яговцев, Власюк, Толстихин, Шкинёв, Девятых, Чупин. ʰапасной 
вратарь – Шишкин.
«Кузбасс»: Катаев – Д. Яковлев, Г. Яковлев, Азаров, Репях, Бондин, 
Макаров, Баздырев, Иванов, Янссон, Тарасов; Тремаскин (к), Чернов, 
Дарковский, Шульга, Борисенко, Егорычев. ʰапасной вратарь – 
Блинков.
ˤлавный судья – Аникин (Казань). Штрафное время – 10–20.
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Акционерное общество «Негосудар-
ственный пенсионный фонд «Откры-
тие» (АО «НПФ «Открытие»), место на-
хождения: г. Москва, адрес: 129110, 
г. Москва, ул. Гиляровского, д. 39, стр. 3, 
ИНН / КПП 7704300571 / 770201001, ОГРН 
1147799009104, лицензия Банка России на 
осуществление деятельности по пенсион-
ному обеспечению и пенсионному стра-
хованию от 20.05.2014 № 432, в соответ-
ствии со статьей 33 Федерального закона 
от 07.05.1998 № 75-ФЗ «О негосударствен-
ных пенсионных фондах» уведомляет о 
том, что 23.11.2023 внеочередным Общим 
собранием акционеров АО «НПФ «Откры-
тие» принято решение о реорганизации АО 
«НПФ «Открытие» в форме присоединения 
к другому юридическому лицу (протокол 
от 23.11.2023 № 4). 

Планируемый (примерный) срок завер-
шения процедуры реорганизации – второй 
квартал 2024 года. Изменение указанно-
го срока возможно по факту прохождения 
регистрационных процедур.

Порядок предъявления кредиторами 
АО «НПФ «Открытие» требований: 

Требования кредиторов АО «НПФ «От-
крытие» (далее – Фонд) могут быть предъ-
явлены по адресу места нахождения Фон-
да в письменной форме в течение 30 дней 
с даты последнего опубликования уведом-
ления о реорганизации либо в течение 30 
дней с даты получения ими уведомления в 
письменной форме или в форме электрон-
ного документа (электронного сообщения) 
о начале процедуры реорганизации Фонда, 
направленного в соответствии с пунктами 
5 и 5.1 статьи 33 Федерального закона от 
07.05.1998 № 75-ФЗ «О негосударственных 
пенсионных фондах».

Письменные обращения заинтересо-
ванных лиц по вопросам реализации их 
прав, в том числе о предоставлении копии 
решения о реорганизации Фонда, могут 
быть направлены по адресу: 300013, Туль-

ская область, г. Тула, ул. Радищева, д. 6, АО 
«НПФ «Открытие», а также по адресу элек-
тронной почты Фонда: cc@open-npf.ru. 

Кредиторы Фонда по обязательствам, 
отличным от обязательств, возникших из 
договоров негосударственного пенсион-
ного обеспечения (далее – пенсионный 
договор) и договоров об обязательном 
пенсионном страховании, а также иных 
обязательств, связанных с исполнением 
этих договоров, вправе потребовать до-
срочного исполнения или прекращения 
обязательств Фондом и возмещения свя-
занных с этим убытков. 

Кредиторы Фонда по обязательствам, 
возникшим из пенсионных договоров, 
вправе потребовать досрочного прекра-
щения обязательств и выплаты им выкуп-
ной суммы или перевода ее в другой не-
государственный пенсионный фонд по их 
выбору в связи с реорганизацией Фон-
да, если возможность выплаты выкупной 
суммы или перевода ее в другой негосу-
дарственный пенсионный фонд при рас-
торжении договора прямо предусмотрена 
пенсионным договором и Пенсионными 
правилами Фонда. Размер выкупной сум-
мы определяется в соответствии с пен-
сионным договором и Пенсионными пра-
вилами Фонда. Требования о досрочном 
прекращении обязательств и выплате вы-
купной суммы или переводе ее в другой 
негосударственный пенсионный фонд по-
даются по форме, утвержденной Указани-
ем Банка России от 15.09.2014 № 3381-У 
«О формах заявлений (требований) кре-
диторов негосударственного пенсионного 
фонда по обязательствам, возникшим из 
пенсионных договоров, о досрочном пре-
кращении обязательств и выплате выкуп-
ной суммы или переводе ее в другой него-
сударственный пенсионный фонд в связи 
с реорганизацией негосударственного 
пенсионного фонда и инструкциях по их 
заполнению». 

Кредиторы Фонда по обязательствам, 
возникшим из договоров об обязательном 
пенсионном страховании, вправе осуще-
ствить в порядке, предусмотренном Феде-
ральным законом от 07.05.1998 № 75-ФЗ 
«О негосударственных пенсионных фон-
дах» и Федеральным законом от 24.07.2002 
№ 111-ФЗ «Об инвестировании средств для 
финансирования накопительной пенсии в 
Российской Федерации», переход в другой 
негосударственный пенсионный фонд или 
Фонд пенсионного и социального стра-
хования Российской Федерации с пере-
дачей средств пенсионных накоплений в 
размере, определенном пунктом 2 статьи 
36.6-1 Федерального закона от 07.05.1998 
№ 75-ФЗ «О негосударственных пенсион-
ных фондах». Заявления о переходе в дру-
гой негосударственный пенсионный фонд 
или Фонд пенсионного и социального 
страхования Российской Федерации в свя-
зи с реорганизацией Фонда направляются 
в порядке, предусмотренном Федераль-
ным законом от 07.05.1998 № 75-ФЗ «О не-
государственных пенсионных фондах», в 
Фонд пенсионного и социального страхо-
вания Российской Федерации кредитора-
ми Фонда по обязательствам, возникшим 
из договоров об обязательном пенсион-
ном страховании. Заявления о переходе 
в другой негосударственный пенсионный 
фонд или Фонд пенсионного и социаль-
ного страхования Российской Федерации 
в связи с реорганизацией Фонда направ-
ляются в Фонд пенсионного и социального 
страхования Российской Федерации кре-
диторами Фонда по обязательствам, воз-
никшим из договоров об обязательном 
пенсионном страховании, по форме, ут-
верждаемой Фондом пенсионного и соци-
ального страхования Российской Федера-
ции (приказ СФР от 26.05.2023 № 908). 

Не позднее последнего дня квартала, в 
котором истекает срок для подачи кредито-
рами Фонда требований о досрочном пре-

кращении или исполнении обязательств в 
связи с реорганизацией, Фонд определяет 
состав своих кредиторов и размер требо-
ваний, подлежащих досрочному удовлет-
ворению. Требования кредиторов Фонда в 
связи с его реорганизацией, включая заяв-
ления кредиторов Фонда о переходе в дру-
гой негосударственный пенсионный фонд 
или Фонд пенсионного и социального стра-
хования Российской Федерации, подлежат 
удовлетворению при условии выдачи Бан-
ком России согласования проведения реор-
ганизации Фонда. 

В процессе реорганизации будут со-
блюдены все предусмотренные в пенси-
онных договорах и договорах об обяза-
тельном пенсионном страховании права 
вкладчиков, участников и застрахованных 
лиц Фонда.

Адрес АО «НПФ «Открытие»: 129110, 
г. Москва, ул. Гиляровского, д. 39, стр. 3, и 
его обособленных подразделений:

607220, Нижегородская область, г. Ар-
замас, 50 лет ВЛКСМ ул., д. 8а.

650000, Кемеровская область, г. Кеме-
рово, Кузнецкий пр-кт, д. 17.

628485, Тюменская область, Ханты-
Мансийский автономный округ, г. Когалым, 
проезд Сопочинского, д. 1.

603006, Нижегородская область, 
г. Нижний Новгород, Варварская ул., д. 40.

460024, Оренбургская область, г. Орен-
бург, Аксакова ул., д. 20б.

443070, Самарская область, г. Самара, 
Аэродромная ул., д. 45а.

197110, г. Санкт-Петербург, Большая 
Разночинная ул., д. 14.

300013, Тульская область, г. Тула, При-
вокзальный район, ул. Радищева, д. 6.

680030, Хабаровский край, г. Хабаровск, 
Шеронова ул., д. 65.

Адрес сайта АО «НПФ «Открытие»: 
https://open-npf.ru.

Телефон 8-800-200-5-999, е-mail: 
cc@open-npf.ru.

УВЕДОМЛЕНИЕ
О НАЧАЛЕ ПРОЦЕДУРЫ РЕОРГАНИЗАЦИИ АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «НЕГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПЕНСИОННЫЙ ФОНД «ОТКРЫТИЕ» 

Оценили по достоинству

В номинации «Фермеры и предпри-
ниматели» 2-е место занял Анатолий 
Волков, директор ООО «Волков». Ком-
пания основана в 1991 году, занимается 
птицеводством, выращиванием грибов, 
производством мясоколбасной продук-
ции, полуфабрикатов и готовой продук-
ции. 

16-е место в номинации «Руководи-
тель предприятия / Сельское хозяйство, 
включая многопрофильные холдинги», 
занял Александр Сухинин, директор 
ООО «Темп», компания занимается выра-
щиванием зерновых, зернобобовых и се-
мян масличных культур, производством 
молока, молочной продукции и рапсово-
го масла. 

В номинации «Фермеры и предприни-
матели» 21-е место заняла Мария Лап-
тева, глава крестьянско-фермерского 
хозяйства, занимается молочным живот-
новодством, производством и переработ-
кой молока.

«Очень приятно, что твою работу оце-
нили по достоинству. Спасибо наставни-
кам и семье, которые поддерживают меня 
в любых ситуациях. Не планирую оста-

навливаться, у нас еще много планов для 
развития», — поделилась Мария Лаптева, 
глава КФХ и выпускница всероссийского 
проекта «Школа фермера».

Отраслевой рейтинг лучших управ-
ленцев агропромышленного комплек-
са «Соль земли. Топ-менеджеры АПК 

– 2023» сформировали сами представите-
ли отрасли. Инициатором проекта высту-
пил РСХБ. Методология ранжирования 
предоставлена Ассоциацией менеджеров 
России.

Ежегодно начиная с 2001 года Ассоци-
ация менеджеров формирует независи-
мый рейтинг профессиональной репута-
ции управленцев российских компаний 
«ТОП-1000 российских менеджеров», 
призванный определять лидеров в своих 
отраслях и функциональных направле-
ниях по итогам работы за год. Итоги рей-
тинга публикуются на страницах газеты 
«Коммерсантъ». 

В 2023 году по иницативе Россельхоз-
банка впервые был составлен рейтинг 
лучших управленцев агропромышлен-
ного комплекса, который получил назва-
ние «Соль земли. Топ-менеджеры АПК –

2023». Методология предоставлена Ас-
социацией менеджеров России и основа-
на на принципе «Лучшие выбирают луч-
ших»: в ходе экспертного голосования 
кандидаты рейтинга оценивают успехи 
коллег в своих номинациях. В рейтин-
ге приняли участие почти 600 компа-
ний, среди кандидатов – 78 процентов 
мужчин и 22 процента женщин. Подать 
заявку и голосовать в своей номинации 
могли руководители компаний, главные 
агрономы и топ-менеджеры по таким на-
правлениям, как финансы, коммерция, 
управление персоналом, маркетинг, ло-
гистика.

Выбор лауреатов проходил в не-
сколько этапов: подача заявок, он-
лайн-голосование, расчёт интегральной 
оценки и публикация результатов. Сре-
ди основных критериев оценки номи-
нантов – значимые явления в бизнесе за 
прошедший период, непосредственное 
влияние на достижения бизнеса самого 
кандидата.

«Появление отдельного рейтинга ру-
ководителей АПК говорит о том, на-
сколько сильно разогналась отрасль. 

Здесь свои правила игры, свои традиции 
и инновации, свои управленцы. Истори-
чески так сложилось, что для России аг-
росектор, пожалуй, самая важная отрасль 
экономики. Конечно, у этой сферы дол-
жен быть собственный рейтинг. Это по-
зволит определить наиболее успешных 
и опытных лидеров АПК. Тех, кто умеет 
принимать стратегические решения, эф-
фективно управлять производством и до-
стигать поставленных бизнес-целей. Кро-
ме того, рейтинг поможет стимулировать 
конкуренцию в сельскохозяйственном 
секторе, станет своеобразным катализа-
тором для развития и совершенствования 
управленческого потенциала, поскольку 
руководители будут стремиться занять 
высокие позиции в рейтинге. А это мож-
но сделать, только улучшив свои профес-
сиональные навыки и результаты», – от-
метил председатель правления Россель-
хозбанка Борис Листов. 

Ознакомиться с полным перечнем 
участников дебютного рейтинга «Соль 
земли. Топ-менеджеры АПК – 2023» 
можно на сайте издания «Коммерсантъ».

ǌоман ǋетров.

Три кузбасских предпринимателя вошли в ТОП-50 лучших 
менеджеров агропромышленного комплекса России
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«Мы с коллегами решили заводить не 
традиционные растения, а необычные, – 
отметила Юлия Леонидовна. – Особен-
но детям интересны насекомоядные. В 
нынешнем учебном году у нас четыре 
вида новичков: венерина мухоловка, ро-
сянка, жирянка и саррацения. Но самым 
интересным растением для ребят стала, 
конечно же, венерина мухоловка». Объ-
яснение простое: у названого растения – 
яркие хлопушки, которые моментально 
реагируют на прикосновения и закрыва-
ются. Такое «отзывчивое» растение раду-
ет и удивляет юннатов. «Каждый ребёнок, 
когда знакомится с мухоловкой, хочет 
увидеть, как она захлопнется. Однако 
для растения это вредно. Механизм за-
хлопывания может срабатывать не более 
трёх раз. В специализированной литера-
туре речь идёт о семи раз, но на практике 
меньше. Если она захлопнулась три раза, 
то погибает. Такая реакция, как захлопы-
вание, возникла не просто так. В приро-
де венерина мухоловка растёт на болотах 
Северной Америки. Там мало питатель-
ных веществ для неё: в частности, не хва-
тает азота в почве. Чтобы как-то получить 
питание, и сформировался такой меха-
низм. Мухоловка выделяет специальный 
секрет, привлекательный для насекомых. 
Когда же они оказываются в хлопушке, 
чувствительные волоски начинают коле-
баться, и она закрывается. Мушек расте-
ние переваривает две недели», – объясни-
ла собеседница. 

Если посмотреть на латинское назва-
ние мухоловки, то прочтём: «Dionaea 
muscipula». Перевод такой: «поедающая 
мышей». Однако на деле это далеко не 
так: грызунов растение не ест. 

«В наших условиях кормить венерину 
мухоловку вообще не нужно, – поясни-
ла Юлия Волкова. – Угощение приводит 
к гибели. Та хлопушка, которая захваты-
вает насекомое, меньше живёт. Достаточ-
но купить субстрат для хищных растений. 

Мухоловка будет прекрасно себя чувство-
вать и без какой-либо подкормки. Одна-
ко мои знакомые, которые выращивают 
Dionaea muscipula в домашних условиях, 
всё же раз в две недели дают своему зелё-
ному питомцу муху».

В центре «Юннат» венерина мухолов-
ка появилась весной прошлого года. Му-
хами его не угощали. Сейчас растение 
чувствует себя замечательно и даже успе-
ло дать деток. «Особенность у него такая, 
что от материнской розетки образуется 
множество других розеток. Так все вме-
сте и растут», – уточнила педагог.

Примечательно, что за это время мате-
ринские растения уже два раза цвели. И 
такое поведение довольно-таки странное. 
«Они должны цвести весной, но наши рас-
тения в первый раз зацвели в августе. Це-
лый месяц радовали, потом сформиро-
вались семена. В середине сентября мы 
собрали их», – поделилась личным опы-
том кемеровчанка.

После цветения мухоловка должна 
была отправиться на покой продолжи-
тельностью три – четыре месяца. На дан-
ный период её рекомендуют убирать в 
тёмное и прохладное (около +7 градусов) 
место. «У нас как раз условия холодной 
оранжереи. Однако через некоторое вре-
мя мы заметили, что венерина мухолов-
ка собралась цвести повторно, хотя этого 
не должно было случиться», – сообщила 
Юлия Леонидовна. В результате сейчас 
растение вновь в цвету, кое-где сформи-
ровались семена.

«Разумеется, повторное цветение осла-
било растение, – констатирует эксперт. – 
На процесс требуется много энергии, но 
всё-таки я не стала срезать цветоносы, 
потому что было жалко. Теперь очень хо-
чется вырастить хищницу из семян: не 
просто отделить деток, которые сформи-
ровались вегетативно, а запустить про-
цесс с самого начала».

Кстати говоря, первые семена юннаты 

уже посеяли, а чтобы они хорошо взош-
ли, нужна стратификация – условия по-
ниженной температуры на протяжении 
нескольких месяцев (желательно око-
ло нуля градусов). «Горшки поставили к 
окну, – подчеркнула собеседница. – Важ-
но уточнить, что семена всхожи только 
свежими. Если они какое-то время поле-
жат, к примеру, год, то из них уже ничего 
не вырастет».

Новые семена снова заложат на стра-
тификацию. «Их хотим закопать в снег, 
чтобы сравнить, какие взойдут лучше: 
побывавшие на подоконнике или в сугро-
бе», – сказала героиня рубрики.

Также Юлия Леонидовна напомнила, 
что стратификация характерна для тех 
растений, у которых есть период покоя. 
Им обязательно нужно пройти холодную 
фазу для того, чтобы понять: надо расти! 
«Если зимы не будет, то программа на 
рост не сработает. Это природный меха-
низм», – добавила она.

Венерина мухоловка центра «Юннат» 
не была в покое. Почему подобное про-
изошло, педагоги не знают. «Это ано-

малия. Два раза подряд цвела, надеюсь, 
третий не будет, потому что уже не пере-
несёт», – обратила внимание Юлия.

Найти венерину мухоловку не соста-
вит труда в магазинах. Её многие хотят, но 
отнюдь не у каждого получается вырас-
тить. «Мухоловку ни в коем случае нель-
зя поливать водой из-под крана. Хлопуш-
ки начинают желтеть, растение погибает. 
Её жажду следует утолять дистиллиро-
ванной водой. Поливать надо только в 
поддон. Идеально подойдёт и талая вода: 
нужно принести домой снег и дождаться, 
чтобы он растаял», – поделилась личным 
опытом землячка.

Кроме того, запах хищных растений 
привлекает домашних питомцев, поэто-
му они не упустят возможность ими по-
лакомиться. Это тоже следует учитывать. 

«Летом нужен яркий свет, а зимой – 
прохлада (не более плюс десяти градусов), 
которую в условиях квартиры достигнуть 
трудно. Если венерина мухоловка не пе-
резимует, то у неё собьётся биологиче-
ский режим: она не будет знать, расти ей 
или нет», – заключила Юлия Леонидовна. 

// личный опыт

Приручитƅ хиƂника
Сегодняшний разговор посвящён необычному зелёному 
подопечному: венериной мухоловке. Секретами по его 
выращиванию поделилась с нашими читателями 
Юлия Волкова, педагог дополнительного образования 
Кузбасского естественнонаучного центра «Юннат». 

 Венерина мухоловка. Фото из личного архива Юлии Волковой.

// тем временем 

Традиционный календарь

Учёный-агроном из Кемерова Надежда 
Кравцова рассказала о календарных сро-

ках посева овощных и цветочных культур 
на рассаду в условиях нашей климатической 
зоны.

«Для садоводов и огородников начинается 
предпосевная пора, – отметила Надежда Вла-
димировна. – Закладывается будущий уро-
жай овощных культур, которые в таких хо-
лодных регионах, как Кемеровская область, 
можно вырастить только рассадным спосо-
бом. Старички в этом деле опираются на мно-
голетний опыт, а новичкам не обойтись без 
подсказок».

Итак, оптимальные сроки посева зависят 
прежде всего от сроков высадки рассады в за-
крытый или открытый грунт с учётом воз-
раста рассады. «С появлением поликарбо-
натных теплиц земляки имеют возможность 
высадить зелёных подопечных в более ран-
ние сроки, – отметила кемеровчанка. – Следу-
ет помнить, что самый ранний срок высадки 
рассады в теплицы именно по нашей терри-
тории – это 10 мая. Например, посев ранних 
томатов с учётом оптимального возраста рас-
сады для высадки (45–50 дней) проводим 
27 марта, а с учётом лунного календаря дату 
посева корректируем».

Также эксперт напоминает, что расчёт по-
сева семян различных культур прост: от даты 
высадки в теплицу или открытый грунт отсчи-
тываем назад дни с учётом возраста рассады.

 Фото из личного архива 
Надежды Кравцовой.

Посев овощных культур в Кузбассе

Культура
Возраст 
рассады 

(дни)

Высадка 
рассады 
в тепли-

цы

Посев семян 
на рассаду

Томаты среднепоздние 65–75 15.05 1 декада марта
Перец сладкий 
среднепоздний 60–70 25–30.05 2 декада марта

Баклажаны ранние 55–65 01–10.06 3 декада марта
Сельдерей (корнеплод) 75–85 01–10.06 3 декада февраля

Огурец 25–30 01–10.06 1 декада мая
Высадка рассады в открытый грунт

Капуста цветная, брокколи 45–50 01–10.06 2 декада апреля
Капуста ранняя 45–50 01–05.06 2 декада апреля

Капуста среднепоздняя 35–40 10–15.06 1 декада апреля

«Чтобы вырастить рассаду овощных и цветочных культур хо-
рошего качества, надо соблюдать все параметры посева и высад-
ки рассады на постоянное место, – обращает внимание Надежда 
Кравцова. – Также добавлю, что при выращивании рассады цветоч-
ных культур расчёт посева семян аналогичен. Желаю удачи!»

Если приобретены ранние сорта, то эти культуры высеваются 
немного позднее.

Материалы полосы подготовила 
Алена Смирнова.






